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1990 ГО ДА Г А З Е Т А
С Е В Е Р Н Ы Й  К А В К А З
Владимир Катренко 
Нет -  безработице Стр.З

Р Е Л И Г И Я
Митрополит Ювеналий 
Собор един Стр.4

Б О К С
Виталий Кличко 
Железный кулак Стр.8

В О П Р О С  д н я

Зачем вам нужен компьютер дома? Стр.8

новости события и комментарии политика подробности * деловой клуб культура ‘ м ирироссия Р.5. 8

Вяадммнр Богд«но1

Абхазия
без нового президента,

но с новым премьером
мы пришли к следуюи|ему туру вы- 
боров».

Надо сказать, что такая резкая 
рокировка в правительаве про
изошла после заявления Хаджим- 
бы о том. что он настаивает на при
знании выборов недействитель
ными по всей Абхазии, а не только 
в Гальском районе, о чем заявил 
Ц И К республики. Тогда же пре
мьер потребовал проведения по
вторных выборов. Ситуация резко 
обострилась, и в Сухуми стали по
говаривать о возможности введе
ния президентом чрезвычайного 
положения. И только после этого 
Ардзинба принял решение поме
нять премьера.

Надо сказать, что Нодар Хашба 
-  не призванный «варяг» из Моск
вы. Еще всоветские времена он ра
ботал в обкоме комсомола Абхаз
ской АССР. В 1992-1994 годах 
был мэром Сухуми. В 1993 году -  
заместитель председателя совета 
министров Абхазии и одновремен
но сопредседатель объединенной 
комиссии по урегулированию кон
фликта в Абхазии.

ВЧЕРА в Сухуми аппарату каби
нета министров непризнанной 
Республики Абхазия был пред
ставлен новый глава правитель
ства Нодар Хашба. В своем пер
вом выступлении перед членами 
правительства премьер охарак
теризовал ситуацию в республи
ке как сложную и подчеркнул, что 
главная его задача —  создание 
условий для проведения честных 
демократических выборов.

Один из претендентов на пост 
президента Абхазии, теперь уже 
бывший премьер-министр Рауль 
Хаджимба. отстраненный от долж
ности указом президента Влади
славом Ардзинбой в среду вечером, 
назвал назначение нового премье
ра своевременным, отметив при 
этом, что это решение будет спо
собствовать стабилизации обста
новки в республике. «Назначение 
главой правительства Нодара 
Хашбы, -  сказал Хаджимба, -  со
здает возможность для того, чтобы О коичвние Н1 4-й стр.

Елена Лаш кина

Дураков мало, 
дорог много

Кабинет министров задумался 
над государственно-частным партнерством

того, чтобы послушать о наработ
ках министерства транспорта и но
вых механизмах финансирования 
крупных проектов, имеющих об
щегосударственное значение. Гла
ва транспортного ведомства Игорь 
Левитин -  человек из бизнеса. 1Й- 
мукакнеему знать, какие проекты 
заинтересуют инвесторов и на что 
они без сожаления отдадут собст
венные средства. Именно поэтому 
Левитин и отстаивал скорейшее 
принятие закона о концессиях и со
здания более совершенного меха
низма государсгеенно-частного 
партнерства. Эту новую форму, 
правда, сразу же окрестили до боли 
знакомой аббревиатурой -  ГЧП. 
Но как бы ни называлось это сот
рудничество, главное -  чтобы биз- 
несзнал.на что будет рассчитывать, 
вкладывая свои средства на бли
жайшие пять лет. и что конкретно 
он получит от этого партнерства.

ВЧЕРА министры, собравшиеся 
на Краснопресненской набе
режной, пытались определить, 
насколько правительству необ
ходим «публичный опыт совме
щения государства и бизнеса». 
Ведь, как заметил премьер-ми
нистр Михаил Фрадков, «непуб
личный, нелегальный опыт уже 
был— и кончился плохо».

-Своимирешениямидатьчет- 
кие ориентиры бизнесу мы должны 
подтвердить, что у нас дураков ма
ло, -  заметил глава кабинета мини
стров,имеяввиду поговорку об из
вечных бедах страны -  дорогах и 
дураках. И, видимо, чтобы не оби
жать коллег, продолжил: -  По 
крайней мере, при принятии таких 
сверхважных решений. Собствен
но, собралиа вчера министры для Окончание на 3-й стр.
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Почему Хрущев сдался заговорщинам 
Тслепро(рамма % -

Открытый перелом
В Подмосковье решились снести первое здание, 

построенное незаконно. А что будет с баней Пугачевой?

■ Один 1и  руковвцитмвй приреаеевренного вгаитетм Олег Нитвом умреет: тав 1м«> с каждым доном, построонныи номконио.

Елена Ш иалааа

У НЕБОЛЬШОГО двухэтажного 
офисного здания стоял экскава
тор и суетились строители —  
гастарбайтеры из Таджикистана. 
Они спешно разбирали кровлю, 
вытаскивали стеклопакеты и от
дирали вагонку с внутренних 
стен. Вдоль забора выставили 
кадки с фикусами, поодаль си
ротливо стояла птичья клетка.

-  Сердце не выдержало у наше
го попугая, -  пожаловался коррес
понденту «РГ» Александр Хаба
ров. генеральный дирекгорфирмы 
«ЮнСвязьстрой», занимавший 
сносимое здание с 1998 года под 
офис. -  С утра пришли рабочие, 
холили, перетаскивали мебель, на
чали стучать молотками, ну и 
Флинт переволновался и умер.

О кончание на 2-й стр.

Нобеля — феминистке
Главную литературную награду мира 
получила австрийская писательница

Ю лия М ал ахом

ЭЛЬФРИДА Иелинек — шести- 
десятидвухлетняя дама из Ав
стрии, «мама» литературных 
ам азонок всего мира, получи
ла самую значимую литератур
ную премию в мире —  Нобе
левскую.

Это вам кажется, что вы с Йе- 
линек (которую иначе, как глав
ной феминисткой, в литературе 
не называют) не знакомы. По ее 
одноименному роману снят на
шумевший фильм Михаэля Ха- 
неке «Пианистка» -  обладатель 
Золотой пальмовой ветви Канн
ского кинофестиваля.

Кстати, Ханеке дружите писа
тельницей не один год -  они 
почти ровесники, оба -  авст
рийцы. она пишет пьесы, он ра
ботал театральным режиссером. 
Поэтому долгая творческая 
дружба Ханеке-Йелинек не да
ет трещин.

О кончание не 2-й стр. ■ Эльфрнм Йеяммк—

 ̂Адское 
пламя 
в отсеках

: Стр. 7

У берегов Ирландии спасают ка
надскую подлодку Российскую 
спасти не удапоа. На третьи 
сутки бедствия в Северной Ат
лантике подводной лодки «Чи- 
кутими» военно-морское коман
дование Канады признало, 
что спасение субмарины оказа
лось не таким простым делом, 
как это казалось поначалу.

призыв

Швабры -
только
избранным
Стр. 2
Сегодня на альтернативную 
службу претендуют 950 чвло- 
век.Осенний призыв, начавший
ся 1 октября, прибавил военкома
там немало новых проблем. При
чем решать их приходится с ко
лес, поскольку опыта в органиэе- 
ции альтернативной граждан
ской службы (АТС) ни у кого нет.

свежая голова

Георгий Сатаров:
В домашних тапочках

В середине 90-х годов ф онд  ИНДЕМ вел несколько совмест
ны х проектов с «Российской га м то й » . Тогда она была менее 
самостоятельной и более скучной . С ейчас— совсем другое 
дело.
М не ираеится, что газета печатает Сатарове. Но не потому, что 
я и есть Сатаров. Просто это говорит о том, что правительст
венная гаэата придарживаатся плюралистической позиции. 
Это цанноа качаство. Вы хоть и являетесь по статусу оф ици
альной газетой, но держите себя не ка к  представители власти, 
а ка к  прадстааитали общества. Гоеорите о том, что волнует 
людей. Не стеснаетесь остры х и серьезных тем. Если беретесь 
за проблему, то стараетесь глубоко копать. Это вы годно отли
чает газету от многих других изданий, которы е делают упор  иа 
сансационность даже там, где ее нет.
Мне симпатична ваша «толстушка» —  «Российская газета — 
Надела». А  вот здась могу дать совет. Думаю, а ней будет ум е
стно  ввести р у б ^ у  «без галстука» или «а домаш них тапоч
ках». Всегда интересно узнать, каковы же наши \ЛР-парсоны а 
обы денной жизни.
Но ка ких -то  принципиальных претензий к  газете у меня нет, е о 
м елочах говорить на хочатса. Сагодия «Российская газета» на 
позитивной динамика, что важнее всего остального. И поэтом у 
главиоа пожаланиа— удержаться на «взятой высота». Это не
просто, но  вы сможете.

РОССИЙСКАЯ
:=  Г А З Е Т А  9

Идет подписка

Официальные курсы валют 
ЦБ России на 08.10.04
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«Крот» построил 
крышу?

Майора ФСБ обвиняют в захвате заложника

I р о м п о е  д е л о

В л а д и с л м  К ул и ко !

СЛЕДОВАТЕЛИ Гвнпрсжуратуры 
предъявили обвинение майору 
(ЬСБ Роману Сливкину По вер
сии следствия, он помог чечен
ским бандитам захватить в за
ложники бизнесмена Ахмед-Па 
ши Алиева. Вполне возможно, 
что эти же самые чеченцы — а 
значит, получается, и чекист 
Сливкин— причастны к убийству 
известного журналиста Пола 
Хлебникова. Правда, это всего 
лишь предположение, о котором 
поторопился доложить глава 
ГУВД Москвы Владимир Пронин.

В любом случае. Роман Слив
кин, как утверждают в управлении 
собственной безопасности ФСБ, 
действовал на свой страх и риск, а 
не по заданию. По мнению следст
вия, он уже давно стал оборотнем в 
погонах. По роду службы, чекист 
внедрялся в террористические 
группировки и банды уголовни
ков. И со временем настолько во
шел в образ, что, похоже, не захо
тел из него выходить.

Майор оброс деловыми связя
ми с чеченскими бандитами, среди 
которых были и террористы. Как 
подтвердили корреспонденту' 
•Р Г* в ФСБ, следствие не исклю
чает. что майор иногда помогал 
боевикам советом, однако прямых 
обвинений в предательстве не вы
двинуто. По поступившим косвен
ным сведениям, он «крышевал» 
транспортировку контрабандной 
грозненской нефти. Но опять же -  
прямыхлоказательствусотрудни- 
ковУСБФСБнет.

Похищенный же Лхмед-Паши 
Алиев хорошо знал Сливкина еще 
по старой жизни, когда служил в 
дагестанской милиции, а потом 
стал руководителем филиала бан
ка «Югорский». В середине 90-х 
господин Алиев эмигрировал в Из
раиль. А недавно решил вернуться. 
Купил квартиру в Москве. Стал 
восстанавливать утраченные свя
зи. чтобы заняться каким-нибудь 
бизнесом. Старые знакомые под
сказали телефон Сливкина. Тот 
предложил поискать инвесторов

для прошедьства бизнес-центра и 
гостиницы в районе Силикатных 
проемов в Москве. Алиеву пообе
щали. что услуги посредника будут 
оплачены. Бизнесмен обсудил 
предложение с родственниками, 
живущими в США, и. по его сло
вам, уговорил тех выложить ше
стьдесят миллионов долларов на 
эту стройку. Его комиссионные со
ставили триста тысяч долларов. По 
одним данным, Алиев должен был 
получить их после перевода основ
ной суммы, по друтим -  успел 
взять комиссионные заранее. В 
любом стучае, американские мил
лионы в Россию не пришли.

Алиев уверяет, что его богатая 
родня просто перенесла сроки 
траншей, поскольку зимой начи
нать большое строительство невы
годно. Однако его партнеры, среди 
которых, по некоторым данным, 
были еще два сотрудника ФСБ 
Олег Сачков и Дмитрий Фролов, 
решили, что их хотят, говоря по- 
простому. кинуть. Поэтому они по
хитили бизнесмена, а потом пере
дали чеченским бандитам. Пос- 
ледниебыли задержаны при осво
бождении заложника. У них на
шли пистолет, из которого, как 
объявил начальник ГУВД Влади
мир Пронин, был убит известный 
журналист Пол Хлебников. Одна
ко в самой Генпрокуратуре непри
ятно удивились этому заявлению 
и назвали его преждевременным. 
♦Экспертиза изъятого оружия до 
сих пор не завершена. Возможно, 
оно проходилопотяжким престу
плениям», -  сказали в Генераль
ной прокуратуре РФ.

Двое других чекистов, чьи име
на назвал освобожденный Алиев -  
Сачков и Ф ролов- пока находят
ся на свободе. По неофициальным 
данным, следствие их разыскива
ет, чтобы допросить. Однако офи
церы вроде бы предпочитают 
скрываться. А майор Сливкин уже 
нанял адвоката. Тот заявил, что 
подзащитный, выражаясь юриди
ческим языком, не похищал биз
несмена. Его действия можно трак
товать, скорее, как самоуправство 
или незаконноелишение свободы. 
«Ведь Ахмед-Паша действительно 
им был должен», -  отметил за
щитник чекиста.

Пистолеты и карабины 
оптом и в розницу

И р и м О п м ь ко

ВЧЕРА в Иркутской области за
держали четвертого подозревае
мого в хищении и реализации ог
нестрельного оружия и боепри
пасов. Что интересно, один из 
пойманных— сотрудник местной 
милиции.

Оперативную разработку и опе
рацию по задержанию полтора ме
сяца готовили совместно сотруд
ники ФСБ РФ по Иркутской обла
сти и оперативники управления 
собственной безопасности ГУВД 
края. За это время специалисты 
тщательно отследили каналы по
ставки конфискованных боепри
пасов и огнестрельного оружия. 
Как оказалось, из сейфа одного из 
РУВД Иркутска конфискованные 
предметы -  пистолеты и караби
ны -  попадали прямехонько в ру
ки местным преступным группи
ровкам, которых в Иркутской об
ласти немало. После долгого рас
следования и установления лично
стей, причастных к  этому «бизне
су». в начале текущей недели сот
рудники ФСБ и ГУВД задержали 
троих подозреваемых. Вчера был 
задержан еще один подо.зреваемый 
-  сотрудник милиции. По предва
рительным данным силовых ве

домств, возможно, именно он и 
возглавлял преступную группи
ровку. Уже установлено, что сот
рудник милиции имел свободный 
доступ к сейфам, где хранилось 
изъятое оружие, а кроме этого, от
вечал за тыловое обеспечение лич
ного состава одного из районных 
отделов милиции, иными словами, 
страж порядка отвечал за валенки, 
телогрейки, ремни, шинели и про
чие необходимые на работе вещи. 
Скорее всего милиционер, пользу
ясь своим служебным положени
ем. брал конфискат из сейфов, пе
редавал другимучастникамбанды. 
после чего оружие продавалось 
криминальным элементам.

-  В момент захвата одного из 
тайников банды и самих членов 
преступной группировки было 
изъято 25 стволов -  И  единиц га
зового и 14 единиц огнестрельного 
автоматического и нарезного ору
жия (пистолеты, револьверы, ка
рабины, винтовки). -  рассказали 
«РГ» в группе общественных свя
зей РУ ФСБ России по Иркутской 
области. -  А также около пятисот 
боеприпасов к различным видам 
оружия. Следственноеуправление 
прокуратуры Иркутской области 
уже возбудило уголовное дело по 
статье 222 часть 2 «Незаконное 
приобретение, хранение и сбыт 
оружия»и по статье 226 части 3 и 4 
«Хищение оружия».

Цены поползли 
к 60-долларовой отметке

И горь Волетминский

НА НЬЮ-ЙОРКСКОЙ товарной 
бирже поставлен очередной ре
корд: нефть продавалась по 52,24 
доллара за баррель. Лондонские 
торговцы традиционно давали за 
нее чуточку меньше— 48 долла
ров. А российская Уга18 переско
чила 40-долларовую отметку. Зо
лотые времена для нефтяников.

Главным виновником очеред
ного скачка цен аналитики дружно 
называют С Ш А. .Здесь физическая 
нехватка топлива,вызванная са
мым мощным в этом сезоне урага
ном «Иван», разрутпившим добы
чу на шельфе Мексиканского зали
ва. а также срывом регулярных по
ставок из Ирака и Нигерии, приве
ла к сокращению коммерческих за
пасов нефти. А спрос в это время 
подскочил -  начинается отопи
тельный се.зон. граждане и компа
нии запасаются топливным мазу
том. В итоге запасы по состоянию

на 1 октября выросли за неделю 
всего на 1.1 миллиона баррелей.то- 
гда как надо было бы 2 -  4 милли
она. Все это, естественно, сопрово
ждается ростом цен на мазут и бен
зин. Рекордным -  и то. и другое 
продается по одной пене -1 ,4  дол- 
.чара за галлон.

Но, конечно же. на цены миро
вого нефтяного рынка, равняюще
гося на США, влияют и другие при
чины. главным образом хрониче
ская нехватка энергетических ре
сурсов у растущих гигантов. Китая 
и Индии.

К  сожалению, предложение не 
поспевает за спросом. Анонсиро
ванное недавно ОПЕК и Саудов
ской Аравией наращивание добы
чи нефти пока не способно сбить 
ценовую ■тенденцию. Сами функци
онеры ОПЕК не скрывают песси
мизма. «Возможности улучшения 
положения ненаблюлаегся», -  со
общил секретариат организации.А 
значит, рост цен продолжится. И || 
еше недавно казавшийся фанта- || 
стическим 60-долларовый рубеж || 
стремительно приближается. '

•  Дрмний скисрский м«ч. который Николай Акишин нашел на дне раки Большой Чамбар, таларь станат экспоиатом Государстаанного
исторического музея.

Открытый перелом
Окончание.

Начало на 1 -йстр.

А другого, волнистого попу
гая удалось спасти.

Здание находится на террито
рии Звенигородского лесхоза, в 
поселке Горки-2. Теперь уже 
можно сказать -  находилось. 
Как раз во время нашей беседы 
экскаваторщик по просьбе теле
визионщиков завел мотор и пару 
раз шарахнул ковшом о крыльцо. 
Белая балюстрада рухнула на зе 
млю. Те журналисты, которые ус 
пели войти в здание, смешно ре 
тировались. В общем, показа 
тельная кара нарушителей при 
родоохранного закона началась 
и все журналисты -  и пишущие, 
и снимающие, и говорящие в 
эфире ”  дружно оповестили всех 
об этом.

Что и говорить, незаконно за
нимать места в самом дорогом и 
престижном уголке Подмоско
вья -д е л о  рискованное.

Александр Хабаров, директор 
«первой ласточки» государст
венного возмездия,уверял меж
ду тем, что его фирма законопос
лушная, когда получили предпи
сание, поняли, что узаконить 
здание не удастся, экологиче
скую экспертизу уже не полу
чить. так как ее выдают на этапе 
строительства, и решили обой
тись малой кровью -  снести его 
своими силами.

Так что зловещих кадров с го

сударственными бульдозерами, 
крушащими частника-захватчи- 
ка, снять не удалось. Все выгля
дело гораздо проще.

К  тому же, как заверял нас Ха
баров, экологического вреда его 
деятельность природе не нанес
ла. «Сами понимаете, если я про
фессионально занимаюсь внут
ренними сетями, то и канализа
ция у нашего офиса была нор
мальная, Ну. а те объекты, кото
рые наносят вред природе, ко 
нечно, до.лжныбыть снесены».-  
закончил он.

Под шум отбойных молотков 
началась импровизированная 
пресс-конференция и.о. замес
тителя руководителя Федераль
ного агентства по надзору в сфе
ре природопользования и глав
ного возмутителя спокойствия 
владельцев незаконных постро
ек Олега Митволя. «Министер
ством в течение нескольких ме
сяцев проводились проверки, 
выявлены нарушения, которым 
мы дали правовую оценку и вы
дали соответствующие предпи
сания, У владельцев построен
ного не по правилам, то есть на
рушающих Закон о государст
венной экологической эксперти
зе, а также Закон об охране окру
жающей среды, есть два пути. 
Первый, которому последовали 
здешние владельцы офиса, -  
подчиниться и за свой счет сне
сти здание. Второй -  сопротив
ляться. В таком случае мы пере

даем подготовленные докумен
ты в прокуратуру и суд. Уже воз
буждены уголовные дела, мно
гим предъявлены обвинения.Л 
некоторых даже поместили в 
следственные изоляторы. Что же 
касается незаконно построен
ных особняков, владельцы кото
рых сопротивляются, то тут надо 
дожидаться решения судов, ко 
торые тянутся порой годами, и 
действий судебных приставов. 
Но сразу могу сказать, владель
цы незаконных построек только 
потеряют время».

5 октября М ПР направило 
прокурору Московской области 
материалы проверок, вы явив
ших незаконное использование 
1563 га государственных зе
мель в лесхозах. Среди «лиде
ров* по нарушениям -  Криван- 
динский.Сергиево-Посадский, 
Истринский лесхозы и Подоль
ское управление лесного хозяй
ства.

Те люди, которые не отреаги
ровали на предписания Митволя 
и его соратников,будут теперь 
разговаривать с прокурорскими 
работниками. Причем прокура
тура занимается не только вла
дельцами. поправшими своими 
постройками природу, но и  ч и 
новниками. выдавшими под не
законное строительство необхо
димые документы.

Очень много говорят в пос
леднее время о незаконно по
строенных на берегах подмос

ковных рек,озер и водохрани
лищ коттеджах известных лю
дей. Так. на Истринском водо
хранилище. прямо в водоохран
ной зоне, расположен и загород
ный дом всенародно любимой 
певицы -  Аллы Пугачевой. На 
участке построен жилой дом 
площадью 700 квадратных мет
ров, баня и почти 80-метровый 
хозблок. Баня находится в соро
ка метрах от воды. В настоящее 
время она собственно как баня не 
эксплуатируется и используется 
как гостевой дом. И весь сыр-бор 
разгорелся из-за нее. Уже не
сколько дней инспекторы МПР 
пытаются войти на территорию, 
их не пускают.

-  Мы еще немного подождем 
и обратимся по закону за помо
щью в органы внутренних дел ,- 
пообещал Митволь. -  Для того 
чтобы написать предписание, не
обходимо составить акты, а для 
этого -  войти на территорию. 
Недели через две-три, если нас не 
пустят, милицию вызовем непре
менно. Закон надо исполнять, и 
он одинаков должен быть для 
всех.

Итак, кампания по сносу до
мов. построенных в природоох
ранных зонах, начатая МПР в на
чале лета, набирает обороты. 
Владельцам особняков, постро
енных на охраняемых государст
вом землях -  в лесах, на берегах 
рек и водохранилищ, пора бы 
уже начать волноваться.

Швабры —  только избранным
На альтернативную службу претендуют 

только 950 призывников

Елена Шмелева

ОСЕННИЙ призыв, начавшийся 
1 октября, прибавил военкома
там немало новых проблем. 
Причем решать их приходится с 
колес, поскольку опыта в орга
низации альтернативной граж
данской службы (АГС) ни у кого 
нет. К тому же в этом деле участ
вуют сразу несколько ведомств: 
Минобороны, минздрав. Феде
ральная служба по труду и заня
тости.

По данным военных, нынеш
ней осенью «под швабру» могут 
встать не менее 950 человек, если, 
конечно, пройдут отбор. Это те 
молодые люди, которые успели 
подать заявления о своем жела
нии служить альтернативно до 1 
апреля.

Пробный призыв на АГС про
шел весной этого года. Его итога 
были похожи на пар, который 
ушел в свисток. Военкоматы дали 
добро на АГС 269 призывникам, 
но реально служить отправились 
всего 83 человека. Не повторится 
ли этот казус и сейчас?

Ничего подобного, утвержда
ют специалисты.Весной готови
лись к альтернативной службе те. 
кто выстрадал себе такое право, 
пройдя вереницу судов. Но за го
ды борьбы многие из них успели, 
например, о6,завестись семьями и 
родить ребенка. То есть получить 
официальную отсрочку от армии. 
Сейчас же в альтернативщики 
рвется молодежь 18 -  20 лет. И 
для них -  это единственный шанс 
исполнитьдолг перед родиной.не 
изменив своим пацифистским 
убеждениям или не нарушив ре
лигиозных догматов. Среди аль
тернативщиков есть и представи
тели коренных малочисленных 
народов Севера, которые ведут 
особый образ жизни и занимают

ся промыслами. У них призыв 
начнется в ноябре. Кстати, при
зывник-оленевод или рыболов из 
Коми или Эвенкии может прохо
дить альтернативную службу «по 
месту работы».

Незадолго до осеннего призы
ва в «РГ » на деловом завтраке ру
ководитель Федеральной службы 
по труду и занятости Максим То
пилин говорил о том, что самое 
трудное в организации АГС -  это 
обеспечить призывников жиль
ем. Из-за его отсутствия весной 
некоторые альтернативщики хо
тя и доехали до места службы, но 
вынуждены были возвратиться 
домой. И, по-видимому, будет не 
так просто полностью решить эту 
проблему для нынешнего призы
ва. Зато для будущих альтерна
тивщиков забрезжил свет. К пер
вому кварталу 2005 года по пору
чению правительства министер
ство здравоохранения и социаль
ного развития должно подать 
свои предложения по совершен
ствованию законодательства об 
АГС. Возможно, там будут затро
нуты вопросы о пересмотре экс
территориального принципа 
службы альтернативщиков (то 
есть вне региона проживания). 
Правда, Минобороны не привет
ствует таких перемен. Но для тех 
ведомств, которые отвечают за 
работу и жилье альтернативщи
ков. возможность оставить их 
служить по месту прописки стала 
бы решением многих проблем. В 
конце концов, домов для преста
релых, больниц, производств, где 
не хватает рабочих рук, лостаточ- 
)Ш в каждом регионе. А именно 
там и служат «солдаты без ору
жия*.

Рабочие места для альтерна
тивщиков поровну поделены ме
жду организациями социальной 
сферы и промышленными пред
приятиями. Молодому человеку 
предлагается выбрать, что ему 
больше по душе. Охотнее всего

соглашаются «служитьустанка*. 
потому что зарплата на заводах 
значительно выше, чем в «бого
угодных заведениях». Н апри
мер. санитар зарабатывает на 1.5 
ставки плюс районные коэффи
циенты где-то 1200-1300 рублей 
в месяц. Л на заводах зарплата 
доходит до 6 тысяч рублей. Но та
кую доходную службу могут по
лучить только те, кто имеет рабо
чую специальность, А это ред
кость. Вот почему Федеральная 
служба по труду и занятости ждет 
таких заявок на альтернативщи
ков, в которых руководители 
предприятий готовы принять да
же тех молодых людей, у которых 
нет специальности. И  обязуются 
обучить их профессиям, напри
мер сварщика, такелажника, ре
монтника. И хорошо бы, чтобы 
на заводе были условия для про
живания.

Так что альтернативная служ
ба, несмотря на ее молодость и 
проблемы роста, должна стано

виться все более популярной. 
Правда, среди военных не все 
этому обрадуются, В армейской 
среде по-прежнему преобладает 
мнение, что альтернативная 
служба -  это «удобная лазейка 
для того, чтобы откосить от на
стоящей службы*. Но честно ска
зать. достаточно много и других 
способов избежать армейского 
«стояния на тумбочке*, и они бо
лее легкие,чем альтернативная 
служба. Судите сами: трудиться 
выбравшим швабру приходится 
в 1,75 раза дольше, чем тем. кто 
взял в руки «Калашникова». В ор
ганизациях. подведомственных 
Минобороны,молодой человек 
без высшего образования прохо
дит АГС за 36 месяцев, а с инсти
тутским дипломом -  за 18 меся
цев. Если же служить придется в 
гражданских учреждениях, то 
это удовольствие вообще растя
нется на 42 месяца у бывших 
школьников, а у экс-студентов -  
на 21 месяц.

Кто идет в альтернативку?
Более 50  процентов всех альтернативщ иков осеннего 
призы ва -2 1 -2 4 -л е тн и е ,е щ е 3 1 ,3 п р о ц е н та  -  1 8 -2 0 -  
летние.
24 процента получили право на АГС по религиозиы м  убе
ждениям. Среди них; 20  процентов -  это Свидетели Иего
вы; 2,52 процента -  последователи различны х общин 
христиан-баптистов; 1,58 процента принадлежат к  дру
гим  религиозны м  оргаинзапиам.
Больше всего альтеряатнвщ иков «поставили» Красно
дарский  и Красноярский  крав . Белгородская и Самар
ская области, С анкт-П етербург и  М осква.

С каким образованием?
99 человек имею т высшее образование.
449 человек -  профессиональное (среднее и начальное) 
образоааиие.
246челоаек -  среднее обраэоаанне.
111 человек -  основное общее образование.
30 человек не имею т за плечами и 9  классов.

Что умеют делать?
522 призы вника  уж е аладеют одной из рабочих профес
сий.
188 человек м огут  занимать должности служащих.
242 человека не заявили о своих специальностях, воз
можно, их просто нет.

Расплата за рабство
Немецкий (̂ зонд раздал все деньги 

узникам (|)ашизма

п о д р о о н о с  1 и

Ираида С аианова

С ПОНЕДЕЛЬНИКА, 11 октября, 
начинается второй, заключи
тельный, этап выплат бывшим 
принудительным работникам 
третьего рейха из средств гер
манского фонда «Память, ответ- 
ственностъ и будущее»

Напомним, что международная 
компенсационная программа вы
плат за рабский и принудительный 
труд в годы Второй мировой войны 
осуществляется в 70 странах мира 
на протяжении трех лет. На быв
ших узников, проживающих в Рос
сии, Литве, Латвии, южных госу
дарствах СНГ, немецкий закон вы
делил 835 миллионов марок. Ис
полнителем компенсационной 
программы в перечисленных выше 
странах стал Фонд в.чаимопонима- 
ния и примирения.

Схема выплат двухэтапная, ее 
жестко регламентирует немецкий 
закон. Все начисления дотошно 
проверяются представителями не
мецкой стороны, зхмько после это
го деньги переводятся получате
лям.
Досье «РГ»:

До конца 2001 года 
(сро к подачи заявлений 
истек 31 декабря 2001 
года) -  а российский  
фонд поступило около 
полумиллиона заявле
ний  от ж е р п  нацист
ских  преследований. На 
первом этапе россий
ски й  фонд проводил 
экспертизу псех заявле
ний  -  определял,кто из 
подавших заявление 
имеет право па выплаты 
а соответствии с немец
ки м  законом. Это право 
требует документально
го  подтверждения, при
чем деталнзироааииого, 
с указанием характера 
принудительного труда, 
поскольку от это го  зави
сит размер начислений. 
Поэтому, если у  заяви
теля не было докум ен
тов, рассылались запро
сы  в российские и  зару
бежные архивы.
Как сообщили корреспонденту 

«РГ* в российском Фонде взаимо 
понимания и примирения, экслер 
тиза всех дел была завершена ле 
том, все правомочные претенден 
ты были установлены, а начисле
ния произведены. Летом же была 
проведена сверка баз данных рос
сийского и германского фондов 
Общее число получателей выплат 
из средств германского фонда, про
живающих в России. Латвии, Лит 
ве и южных странах СНГ -  в быв 
ших братских республиках, госта 
вило 250тысяч человек. Это в пер 
вую очередь те люди, которые на 
ходились в концлагерях междуиа

родной классификации, гетто, так 
называемых «иных местах прину 
дительного содержания -  местах, 
приравненных к концлагерям, и 
депортированные работники про 
мышленности. Выделенные сред 
ства позволили начислить вьшла 
ты и некоторым дополнительным 
категориям: депортированным ра
ботникам сельского хозяйства, де 
тям промышленных и сельскохо
зяйственных работников, если они 
были подвергнуты депортации с 
родителями, евреям и цыганам, 
скрывавшимся на оккупирован
ной территории, а также узникам 
лагеря смерти Озаричи.
Досье «РГ»:

На первом этапе, с а в гу 
ста 2001 года по сен
тябрь 2004 года, герм ан
ский  фонд перечислил а 
общей сложаости 150 
миллионов евро на 223 
341 человека. На долю 
200 ты сяч российских 
узников пришлось 134 
миллиоиоа евро. В Л и т 
ве деньги получили 
10655 человек (сумма 
выплат 6.5 миллиона ев
ро), я Л а т в и и - 11538 
человек (8 ,4  миллиона 
евро), а других государ
с т в а х - 1414 человек (1 
миллион евро).
Председатель Фонда взаимопо

нимания и примирения Андрей 
Войков пояснил, что в октябре 
деньги поступят 17 тысячам узни
кам концлагерей, гетто и иных мест 
принудительного содержания. В 
декабре начнутся выплаты про
мышленным работникам,а фев
ральские и апрельские транши 
пойдут на выплаты дополнитель
ным категориям. Он также сооб
щил, что деньги могут быть выпла
чены и наедедникам. так называе
мым «особым правопреемникам» 
жертв нацизма. Выплаты .за отцов 
и дедов им будут осуществлять па
раллельно с выплатами второй ча
сти материальной помощи. 
Досье «РГ»:

Узники концлагерей и 
гетто получат а общей 
сложности по 7669 евро, 
узни ки  иных мест за
клю чения, приравнен
ны х к  концлагерям, -  
3067 евро, работавшие в 
пром ы ш ленности- 2147 
евро, а сельском хозяй
с т в е - 766 евро, дети 
промышленных работ
н и к о в -  1503 евро, дети 
сельскохозяйственных 
р а б о тн и ко в - 536 евро. 
Российский фонд азаи- 
мопонимаина и прим и
рения планирует завер
ш ить выплаты в мае
2005 года. Но правомо
чие на выплаты, соглас
но немецкому закону, 
сохранается за претен
дентами до 30 сентября
2006 года.

Нобеля -  феминистке
Окончания.

Начало на 1 -йстр .

Нобелевский комитет сделал 
акцент, присуждая в четверг писа
тельнице награду, не на ее бунтар
ское творчество, а на художествен
ные грани таланта. Награда прису
ждена Йелинек «за музыкальные 
переливы голосов и отголосков в 
романах и пьесах, которые с экст
раординарным лингвистическим 
усердием раскрывают абсурд
ность социальных клише и их по
рабощающей силы». Театралам 
хорошо известны ее драмы «Кла- 
раШ.»(оКларе Шуман) и «Доли
на мертвых» (о М. Хайдеггере), 
вышедшие с перерывом в десять 
лет. А минувшей весной в Берли
не. на фестивале немецкоязычных

стран ТНеаШПгейеп, спектакль 
венского Бурпеатра Оах \9егк 
(«Работа») публика освистала. 
Слишком неистово и откровенно 
автор пьесы -  госпожа Йелинек 
-  клеймила сонное европейское 
общество с его мифами, пороками 
и невнятным будущим.

Йелинек в театре, как и в лите
ратуре сегодня, -  чуть ли не 
главный обличитель. Правда, ее 
неженская безжалостность, го 
речь и злость всегда оправлены в 
хорошие тексты, которые инте
ресно читать. При этом давно 
подмечено: романы и пьесы этой 
писательницы с гораздо боль
шим интересом изучают мужчи
ны, чем женщины -  слишком уж 
откровенно она рисует пороки 
общества, которые изобличает.

Пичугина слушают 
за закрытыми дверями

Андрей Шаров

ВЧЕРА Мосгорсуд продолжил 
слушание по делу сотрудника 
службы безопасности нефтяной 
компании «ЮКОС» Алексея Пи
чугина. Из всех сидельцев, имею
щих отношение к нефтяному ги
ганту. ему инкриминируют самые 
тяжкие статьи— двойное убийст
во и два покушения.

Пичугина задержали в июле 
2(ЮЗ года. По версии следствия, он 
организовал покушение на Ольгу 
Костину, работавшую некогда со
ветником у Михаила Ходорковско
го. а после размолвки с боссом -  
начальником управления общест
венных связей мэрии Москвы. 
Причем произошло это еще в ноя
бре 1998 года. На лестничной клет
ке рядом с квартирой, в которой 
жили родители Костиной, рвануло 
в.зрывное устройство. Жертв и раз
рушений, к счастью, не было, а это 
событие в Генпрокуратуре тесно 
связали с Пичугиным.

В число потенциальных жертв 
экс-сотрудника службы безопас
ности «ЮКОСа* также относят 
бывшего начальника управления 
делами «Роспрома» Виктора Коле
сова, на которого, опять же в 1998 
году, напали неизвестные возле его 
дома.

Наконец убийство. В 2(Х)2 году 
бесследно исчезла семейная пара 
изТамбова -  Ольга и Сергей Гори
ны, которые, как считает обвине
ние. пытались шантажировать 
службу безопасности «ЮКОСа», 
обещая рассказать кому следует о 
ее «грязных делишках». Ночью в 
квартиру Гориных ворвались лю
ди в масках и увезли их в неизвест
ном направлении. Больше Ольгу с 
Сергеем никто не видел.

Слушание дела Пичугина про
ходит в закрытом режиме. Слм об
виняемый вины не признает, а вот 
его предполагаемый сообщник 
Алексей Пешкун, который обвиня
ется в покушении на убийство и 
подстрекательстве к  убийству, час
тично вину признал. Об этом зая
вила адвокат Пешкуна Людмила 
Тогушова.
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Хакасия обогнала 
Охотный Ряд

Парламент республики успел назначить дату 
собственных выборов по старым правилам

Галина Стральцоаа

РЕСПУБЛИКА Хакасия успела 
обогнать Государственную Ду
му. До того как на Охотном Ряду 
примут закон о новом порядке 
назначения глав регионов, Вер
ховный Совет Хакасии принял 
собственное постановление, на
значив на 26 декабря дату выбо
ров депутатов Верховного Со
вета и председателя правитель
ства республики

Четыре года назад 24 декабря 
население Хакасии выбрало гла
ву исполнительной власти (им во 
второй раз стал Алексей Лебедь) 
и законодательный орган -  Вер
ховный Советреспублики.В кон
це нынешнего года полномочия 
избранных истекали. До летних 
парламентских каникул с датой 
выборов не определились, оста
вив этот вопрос на сентябрь. За 
несколько дней до начала сессии с 
официальным заявлением о на
значении глав субъекгов Федера
ции выступил президент России. 
Так что новый парламентский се
зон депутатов Хакасии (послед
ний для нынешнего созыва) на
чался с решения поиаине судьбо
носного вопроса о дате выборов. 
Эта дата, согласно существующе

му законодательству, должна 
быть назначена не ранее 100 и не 
позже 80 дней до момента голосо
вания, крайнийсрок -  6 октября. 
На этот день и назначили очеред
ную сессию депутатов Верховно
го Совета, которая и приняла два 
важных постановления.

Председатель Верховного Со
вета Хакасии Владимир Ш тыга- 
щев поясняет:

-  Депутаты действовали в со
ответствии с требованиями дейа- 
вующего федерального законода
тельства, Конституции Республи
ки Хакасия и респ^ликанских за
конов о выборе депутатов Верхов
ного Совета и председателя пра
вительства Хакасии. Что же каса
ется предложений президента РФ, 
то законопроект по данному воп
росу еще не рассмотрен депутата
ми Государственной Думы и соот
ветственно не утвержден. Поэто
му мы были обязаны назначить 
дату выборов. Если бы мы этого не 
сделали, то дату назначил бы Из
бирком за 65 дней до голосования.

Хакасия успела пройти в име
ющуюся лазейку до принятия фе
дерального закона о назначении 
глав исполнительной власти. На
значение даты выборов -  это 
только начало, выстрел аартово- 
го пистолета перед гонкой. Чем 
она закончится и как пройдет, ста
нет ясно достаточно скоро.

Депутаты «подпрут» 
полпреда

Комиссия Госдумы продолжает работу 
на Северном Кавказе

Тамара Ш каль

ДУМСКАЯ комиссия по пробле
мам Северного Кавказа, соз
данная на одном из первых пле
нарных заседаний осенней сес
сии, эту неделю работает в Юж
ном федеральном округе.

Вчера выездное заседание ко
миссии с участием президента Ка
бардино-Балкарии Валерия Коко
ва, членов правительства, предста
вителей республиканского парла
мента и главами городов и районов 
состоялось в Нал ьчике. сегодня де
путатов Госдумы ждут в Махачка
ле, где планируются встречи с пред
седателем Государственного сове
та Республики Дагестан Магомеда- 
ли Магомедовым, представителя
ми Народного собрания, активом 
республики.

Перед дорогой председатель 
комиссии вице-спикер Госдумы 
Владимир Катренко сказал журна
листам, что «комиссия намерена 
работать в динамичном режиме, 
чтобы уже к  концу октября сфор
мулировать первые конкретные 
предложения по нормализации 
ситуации на Северном Кавказе*. 
Вчера он подтвердил это намере
ние, сообщив на пресс-конферен

ции в Нальчике, что уже в самые 
ближайшие дни в Госдуму России 
могутбытьвнесены поправки, по
зволяющие законодательно опре
делять понятие «религиозный 
экстремизм» и, в частности, «вах
хабизм».

По его словам, очень важно, 
чтобы у россиян не создавался об
раз врага в лице выходцев с Кавка
за. «Южане, лица кавказской наци
ональности -  это нащи граждане, 
это наши братья, с которыми, если 
завтра громыхнет, нам всем стано
виться в одну шеренгу. И я думаю, 
что мы уже встали в эту шеренгу в 
борьбе с международным терро
ризмом», -  заявил Катренко.

Думская комиссия на Северном 
Кавказе работает параллельно с 
правительственной, которая также 
занимается проблемами региона. 
По мнению В-дадимира Катренко и 
руководителей северо-кавказских 
республик, в таком пристальном 
внимании федерального центра 
регион нуждается давно. «Сегодня 
наша задача, -  сказал Катренко, -  
оказать максимальное содействие 
правительственной комиссии и 
полпреду президента РФ в Южном 
федеральном округе, подпереть их 
законами, обеспечить условия, 
чтобы социализация Северного 
Кавказа проходила в нормальном 
русле*.

Генеральная разминка
Выборы в Марий Эл пройдут по-новому

Э л ы и р *  Крупина
ЙОШКАР-ОЛА

В РЕСПУБЛИКЕ Марий Эл 10 
октября будут проходить выбо
ры депутатов Государственного 
собрания и представительных 
органов местного самоуправле
ния. Кандидатов уже с головой 
захлестнула предвыборная кру
говерть, а на избирателей обру
шился поток агитационной ин
формации.

Особенность предстоящей из
бирательной кампании втом, что 
выборы марийского парламента 
будут проходить по новой изби
рательной системе.

Во-первых, сокращено коли
чество депутатов (вместо 67 их 
будет 52). соответственно изме
нилось и количество округов (их 
станет 26). Во-вторых, депутаты 
теперь избираются сроком не на 
четыре, а на пять лет. Отличие но
вого законодательства состоит 
также в том, что один человек от
ныне не сможет занимать сразу

несколько кресел в представи
тельных органах власти. Но самое 
существенное изменение касает
ся состава будущего законода
тельного органа. Половина депу
татских мандатов будет принад
лежать представителям полити
ческих партий.а вторая -  депута
там. избранным по одномандат
ным избирательным округам. Ряд 
регионов уже проверил эту систе
му на себе.

По данным Центризбиркома 
республики на конец сентября, 
для участия в предстоящей поли
тической борьбе зарегистриро
вались 99 кандидатов, из них 44 
самовыдвиженца и 55 представи
телей различных партий. В част
ности, ввыборах в Государствен
ное собрание РМЭ примут уча
стие 5 политических партий: 
«Единая Россия». КПРФ, ЛДПР, 
Аграрная партия и Российская 
партия пенсионеров. Вообще, во 
власть, судя по составу партий
ных списков, собралось немало 
учителей и врачей (не рядовых, а 
главных). Примечательно и то, 
что среди кандидатов много ру
ководителей предприятий.

Вниманию рекламодателей!

Новый номер телефона 
рекламной службы 
«Редакции «Российской Газеты»

^ ( 0 9 5 )  2 5 7 -3 7 -5 2

Самые выгодные условия 
среди качественных изданий

Дураков мало, 
дорог много

в , Ф О К У С Е

Окончание.
Начало на 1-й стр.

Кроме того, глава транспортно
го ведомства Игорь Левитин пред
ложил передать в руки частных 
компаний, владеющих аэропорта
ми, не подлежащие приватизации 
аэродромные хозяйства и вне
дрить концессионные механизмы 
при использовании и развитии аэ
родромной инфраструктуры. По 
его мнению, одним из источников 
окупаемости инвестиций мог)т 
стать сборы за взлет и посадку воз
душных судов, получаемые поль
зователями аэродромного имуще
ства. Министр также высказался за 
подготовку пакета поправок к  На
логовому и Земельному кодексам, 
предполагающих создание диффе
ренцированного механизма взи
мания платы за земельные участки 
в зависимости от близости автомо
бильных дорог и наличие дорож
ной инфраструктуры. Суть этих 
поправок сводится к  тому, чтобы 
предусмотреть механизмы исполь
зования дополнительных поступ
лений для содержания и развития 
дорожной сети. Свое предложение 
Левитин объяснил необходимо
стью введения более гибкой систе
мы налогового регулирования в 
сфере землепользования придо
рожными территориями. По его 
словам, новая дорога увеличивает 
стоимоаь земель и имущества. 
«Однако сейчасунассложилась си
туация. когда дорогу п-роят одни, а 
все эффекты от ее создания полу
чают другие». -  сказал министр.

Но предложение бывшего биз
несмена не понравилось министру 
финансов Алексею Кудрину. Он за
метил, что нет смысла в предложе
нии дифференцировать налог на 
землю в зависимости от располо
жения дорог, так как это уже учи
тывается при кадастровой оценке 
земли. «У нас нет необходимости 
строить дороги впрок на 15 лет. но 
важно строить те дороги, которые 
разгрузят трафик и дадут толчок 
экономике в ближайшие годы». -  
сказал главный финансиа.

Поскольку Минтранс пока так и

не предаавил в кабинет минист
ров законопроект о платных авто
дорогах. Левитин буквально на хо
ду предложил упростить и порядок 
принятия решений правительства 
об их создании.

-  Считаю целесообразным 
предусмотреть более упрощенный 
порядок принятия решений прави- 
тельава о создании новых, в том 
числе платных автомобильных до
рог. -  заметил он. Разъяснив при 
этом, что сложный механизм ре
зервирования и изъятия земель в 
полосе отвода проектируемой до
роги создает почву для различного 
рода махинаций и спекулятивной 
скупки земель, что ведетк резкому 
удорожанию проектов.

водить какие-то цифры, главный 
финансист всегда на араже. Куд
рин предложил выверить реаль
ную сумм>' средств, которые н>'жно 
мобилизовать на содержание до
рог. При этом зарубежный опыт 
показывает, что платные дороги в 
основном не окупают инвестиции, 
вложенные в их строительство, но 
дают средства на содержание до
рог. «Если за счет платных дорог 
при условии наличия альтернатив
ного бесплатного варианта мы 
сможем окупить их содержание, то 
это позволит высвободить госу
дарственные средства, которые 
можно будет направить на строи
тельство дорог», -  продолжил ми
нистр финансов. По его оценке, с

Ошибочно предположить, 
что если вкладывать 
в дороги, то проблема ума 
решится автоматически.

Вообще глава транспортного 
ведомства попытался вчера, судя 
по всему, получить одобрение на 
маленькую революцию. Он пред
ложил также снять ограничения в 
отношении сроков аренды мор
ской инфраструктуры и приведе
ние их в соответствие со сроками 
окупаемости затрат инвесторов. 
Дополнительные ̂ )едства для раз
вития Внутренних водных путей, 
по его мнению, могут дать доходы 
от введения платности использо
вания отдельных гидросооруже
ний, Но даже в случае реализации 
всех предложений бюджетные 
средства все же будут необходимы, 
причем в размере не меньшем, чем 
объем частных инвестиций.

По его словам, во всем мире 
средний уровень расходов на раз
витие транспортной инфраструк
туры составляет около 4% ВВП. Та
ким образом, минимально прием
лемый уровень инвестиций дол
жен составлять не менее 600 мил
лиардов рублей в год против 330 в 
настоящее время.

Когда министры начинают при-

2000 года бюджеты всех уровней 
тратят на такие цели не менее 7 
млрд, долларов в год.

-  Ошибочно предположить, 
что если вкладывать в дороги, то 
проблема ума решится автомати
чески, -  серьезно пошутил ми- 
нистрфинансов. -  Всенадоделать 
с умом и даже строить дороги.

То есть денег как всегда мало, 
зато проектовмного.Кпримеру.по 
преобразованию высокоскорост
ной магистрали Москва-Петер- 
бург в транспортный коридор с 
дальнейшим выходом на Финлян
дию. «У нас есть участок обходной 
дороги вокруг Клина, мы хотим ис
пользовать его в качестве начала 
строительства магистрали*. -  по
яснил он. Кроме того, власти Моск
вы дали согласие предоставить для 
данной магистрали отдельный вы
ход на М КАД, а от Санкт-Петер
бурга будет использован участок 
дороги от порта до Кольцевой ав
тодороги. Нет пока четких сроков 
реализации проекта строительст
ва высокоскоростной железнодо
рожной магистрали из Москвы в

Предчувствие 
гражданского мира

Левый и правый края оппозиции демонстрируют готовность объединиться

П ам лД улкм аи

ВЧЕРА в Москве состоялаа кон
ференция «Реформа власти в 
России: как быть и что делать?». 
Чтобы пообщаться на эту живо
трепещущую тему, в одном по
мещении собрались вчерашние 
политические соперники и кон 
куренты: представители СПС, 
«Яблока» и КПРФ, Ирина Хака 
мада сама по себе и Сергей 
Глазьев от имени социально не
защищенного народа в целом. 
Правые вновь заговорили о не
обходимости скорейшего объе
динения. Левые предложили сот
рудничество

-  Если на вас надеть противо
газ и перекрыть шланг, вы сразу

поймете, как вы жить не можете 
без воздуха, который до этого вы 
даже не ощущали. Примерно то же 
сейчас происходит с демократией 
в России. -  заявил в самом начале 
председательствовавший на кон
ференции президент фонда ИН- 
ДЕМ Георгий Сатаров. И посколь
ку по поводу реформ, предложен
ных президентом Путиным. вс“  
«уже оттоптались по полной про
грамме», предложил политикам и 
экспертам «думать вперед, отеп- 
денциях и перспективах*.

План общей демократической 
мобилизации предложил не:гави- 
симый депутат Владимир Рыжков, 
Он озвучил семь пунктов своей 
программы, предполагающей оп
понирование власти в Госдуме («в 
пре:)идентском проекте закона нет 
слов «избирается» или «назнача
ется» чтобы не нарушать Кон

ституцию придумали какое-то 
«наделяется полномочиями»), в 
Конституционном суде, регио
нальных парламентах и муници
палитетах.

Вместо Григория Явлинского, 
не приехавшего на конференцию 
по уважительной причине, ны
нешнюю позицию «Яблока* озву
чил егозам Сергей Митрохин.

- Нужноискатьновыеи.может 
быть, вспомнить хорошо забытые 
старые методы, вступил в поле- 
микуспредыдущиморатором М и
трохин, К  примеру, демократам 
можно вспомнить о традигщ ях вза
имопомощи и взаимовыручки, ко
торые были у лиссилентов.

О необходимости объединения 
сил сказал и секретарь политсове
та СПС. Борис Надеждин, который 
заявил, что хотя экономические 
убеждения коммунистов ему чуж-

Андрей

Колесников
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Проверки на порогах

■ Игорь Левитин ставит
на бизнес.

Санкт-Петербург.Затоестьориен- 
тировочная стоимость -  около 150 
миллиардов рублей.

В общем, у всех есть понимание, 
что необходимы изменения в :га- 
кон. которые позволят привлекать 
инвестиции в железнодорожный 
транспорт и инфраструктуру, убе
ждал присутствующих |'лавный 
транспортник.

-  Понимания мало, лаже ч'го- 
бы Кудрина уговорить, надо дока- 
.зать, что эти проекты необходимы, 
-зам етил Фрадков.

Тут на помощь пришел еще 
один человек из бизнеса -  предсе
датель совета директоров Ассоциа
ции по защите прав инвесторов 
Сергей Генералов. «Частный биз
нес готов принять участие в ряде 
крупных инвестиционных проек
тов в сфере транспорта на общую 
сумму 1 млрд, долларов в рамках 
госу'дарственно-частного партнер
ства», -  ответственно заявил он.

-  Есть гарантии, что бизнес 
пойдет в платные дороги, строи
тельство аэропортов-хабов. Нас
колько цели, которые мы ставим, 
оправдывают риски? -  сразу же 
спросил Фрадков. -  Данный воп
рос требует короткого ответа.

Но короткий ответ у Генералова 
не получился, поскольку он неупол- 
номоченбьи г'оворитьза всех инве
сторов. «Я бы за всех сам гарантий 
недал*. -  стойко .заметил он.

Вот так, без 1арантий прави
тельство в целом одобрило предло
жения Минтранса о совершенство
вании механизмсщ финансирова
ния крупных проектов в области 
транспортной инфраструктуры. 
Фрадков же в конце с сожалением 
добавил, что необходимость ис
пользования государственно-част
ного партнерства свя.зана с невоз
можностью профинансировать в 
полном объеметранспортные про
екты из средств федерально! о бюд
жета. «Я бы не связывался ни с ка
кими сложными схемами, если бы 
были возможности профинансиро
вать это избюджега», -;гаметил он.

ды, «сейчас есть веши поважнее, 
чем споры о монети.зации льгот, 
ре<1юрме электроэнергетики и ро
ли бизнеса в жизни общества».

Ирина Хакамада, обрисовав в 
мрачных тонах будущее страны, 
объяснила, что оно «будет воз
можно», если рейтингу «тотали
тарного доверия» не противопос- 
тавитьобъединенный рейтингоп- 
позиции.

Даже Сергей Глазьев, вновь го
воривший о своей идее [рефещ'НЛ' 
ма, выска:ш готовность договари ■ 
ваться справыми по списку вопро
сов. если они присоединятся к не
му и помогут собрать подписи. Ре- 
зюмиртвал дискуссию Георгий Са
таров, сказавший, что президент 
фактически со.здал оппозиции -  и 
правой, и левой -  окно возможно
стей для объединения, не восполь
зоваться которым просто грешно.

В ФИЛЬМЕ Майкла Мура «Фа- 
раигайт 9/11» при всай аго 
тандамциозиости замача- 
тальныи образом изображ е
но сообщество о б м ты х  стра
хом парад таррором, а пото
му «парабдааших» граждан, 
готовых настучать иа вполне 
миролюбивых и совсем не 
подозрительных соседей. 
Посла Беслана наша общ ест
во идет по пути Америки, так 
и на оправившейся от ш ока 1 
сентября. И главной доброде
телью становится бдитель
ность.
Согласно опросу ФОМа, 91 
процент респондентов счита
ют, что людям надо прояв
лять бдительность. Всего 
лишь 8 процентов опрош ен
ных полагают, что бдитель
ность — это лрофассиональ- 
нов свойство работников со 
ответствующих служб, а 89 
процентов склоняются к  то 
му, что проявлять эти качест
ва должны обычные гражда
не. 61 процент рассматривает 
бдительность как граждан
ский долг (I). При этом люди 
всерьез полагают, что их на
блюдательность способна 
предотвратить теракты, а 
также сплотить широкие мас
сы а едином антитеррористи- 
ческом порыве.
Это социология. Социальная 
практика же. как известно, 
несколько иная. Избитые до 
полусмерти в метро подрост
ками вполне себе мирные 
темноволосые люди разных 
национальностей. Избитый 
милицией Герой России, лет- 
чик-испытатель и космонавт 
Магомет Толбоев (мотивация: 
«Твое место в горах»). Мере
щащиеся скромным лутеше- 
ственникам, туристам и пас
сажирам самолетов «черные 
вдовы». Издевательства в 
паспортных столах, ж зках, 
прочих схожих мелких бюро
кратических учреждениях. 
Депутатский раж, проявляю
щийся в чрезмерно кропот
ливой работе над законопро
ектом «О порядке регистра
ции и свободе передвижения 
граждан». Работе без огляд
ки на Конституцию и здра
вый смысл.
Ищут не там. Запрещают не 
то. Ошибаются в объектах 
преследования. Рубят лес, а 
щепки летят. Эффективность 
— абсолютный ноль.
Мне уж е становится страшно 
отпускать на улицу собствен
ную жену, ж гучую  брюнетку, 
у которой по нескольку раз в 
день проверяют паспорт, 
иной раз непосредственно у 
подъезда собственного дома: 
«черная Фатима» с памперса
ми и кукурузны м и хлопьями 
в руках представляет собой 
прямую угрозу общественной 
безопасности. «Краснокожая 
паслортина» превращается в 
засаленную тетрадь, обрас
тающ ую непривлекательной 
бахромой. Местные А ниски
ны гоняются за миф ически
ми Фантомасами, а между 
тем у того  же подъезда за 
ночь с автомобиля снимают 
всю разину — и явно лица от
нюдь не кавказской нацио
нальности...
Борьба за безопасность усу 
губляет чувство незащ ищ ен
ности. Проверки на дорогах и 
порогах оборачиваются про 
изволом. Бдительность, как 
некогда квартирный вопрос, 
портит нравы. Трудящиеся в 
едином порыве объединяют
ся в организации стукачей 
типа «Россия — антитеррор». 
Эффактианость — минусо
вая.
Впрочем, согласно той же со 
циологии большинство рес
пондентов вполне адекватно 
понимают смысл понятия 
«бдительность» — всего 
лишь как внимательность, 
наблюдательность (институт 
«бабушек-у-подъезда») или 
как неравнодушие (персонаж 
Нонны М ордюковой из хре
стоматийной «Бриллиантовой 
руки»). В понимании мень
шинства (1—2 процента) бди
тельность — это синоним 
ужесточения контроля за 
лриязжими и/ или депорта
ции кавказцев. Зоологиче
ских расистов все-таки мень
ше, чем просто напуганных и 
обаслокоаимых ситуацией 
людей, которые готовы с о 
общать о «подозрительных 
лицах» куда следует (6 про
центов) или на доверять ни
кому (5 процентов).
У пятой части респондентов 
проверяли документы. Почти 
половина опрошенных виде
ла. как это делается. Т а .кто  
видал, отмечают некоторую  
грубость и иауважиталь-

ность. проявлеиныа в хода 
реализации этой, а сущности, 
деликатной процедуры (34 
процента). 42 процаита рас- 
пондеитов отмечают наруше
ния прав граждан при про
верках. П очти половина ол- 
рошемных говорят о том, что 
проверяют на просто подоз
рительных граждан, а лиц не
русской национальности. 
«Бдительность» вса-таки по
степенно превращает наше 
общество 8 расистское, при
чем речь идет уже необяза
тельно о «выходцах с Кавка
за» (еще один отвратитель
ный ксеноф обский штамп), а 
о целом интернациоиале — 
неграх, афганцах, вьетнам
цах.
Соответствующими бытовой 
ксеноф обии становятся им
миграционная политика и си
стема регистрации граждан.
А это уже институционализи
рованный расизм, который 
попутно влачат за собой 
серьвзнейш ие не только 
идеологические, политиче
ские, социальные, но и чисто 
эконом ическиа  издержки. 
Волна ксемофобии, которая 
естественным образом под
нимается. но ничем не сдер
живается и даже стимулиру
ется, тол ько  на первый 
взгляд каж ется «управляе
мой». безобидной и даже 
«полезной» с точки зрения 
общественной безопасности. 
Расизмом, который подогре
вается на сковородке «бди
тельности», на самом деле 
невозм ожно управлять, он 
немедленно вырывается за 
рамки правового поля, и то, 
что происходит, уже вполне 
можно трактовать в терминах 
Уголовного кодекса. А имен
но: убийство, причинение те
лесных повреждений разной 
степени тяжести, побои, пре
вышение служебных полно
мочий, разжигание межнаци
ональной розни.
Это не ш утки . Мы стоим на 
пороге серьезного испытания 
для м ассового сознания — 
или общ ество выдержит тест 
на здравы й смысл, или все
общая «крыша» поедет куда- 
нибудь в сторону «Родины». 
Не той Родины, которая «кар
тинка в твоем букваре».а 
той. которая политическое 
движение, специально «зато
ченное» под  тестирование' 
населения на склонность к 
национал-популизму.
Весьма показательно, что на 
фоне бесланской трагедии и 
камлании по  повышению 
бдительности снова, как чарт 
из табакерки, выскочило де
ло полковника Буданова, ко 
торого немедленно начали не 
то миловать, не то снова 
«казнить». Властям хватило 
разума погасить ажиотаж во
круг этой искусственной про
блемы.
Искусственной, потому что в 
строго юридическом смысле 
слова Буданов е принципе 
пока не имеет права на поми
лование. Но среди респон
дентов того  же ФОМа подав
ляющее большинство — 51 
процент — считают, что пол
ковник, чья вина доказана 
судом, заслуживает проща
ния (против — всего 20 про
центов). 7 процентов полага
ют. что. совершая надруга
тельства над чеченкой, он. 
вообще говоря, исполнял 
свой воинский  долг. Весьма 
симптоматично, что многие 
до сих пор уверены, что «де
вушка была террористкой», а 
настоящий полковник «бо
ролся с терроризмом». Это 
был замечательный фон для 
камлании по  повышению 
бдительности и по ужесточе
нию миграционно-регистра
ционных процедур.
Хотелось бы напомнить, что 
абсолютное большинство 
жертв бесланской трагедии 
— те же самые лица кавказ
ской национальности, кото
рых в М осква останавливают, 
избивают, у  которы х прове
ряют докум енты , сяедяния о 
прописке, не дают работать. 
Или мы теперь будем делить 
кевказцее на правильных и 
неправильных, христиан и 
мусульман, верных и невер
ных? В милицейском «обезь
яннике» или перед монтиров
кой скинхеда особо не зебе- 
луешь: здесь, как перед 
смертью, все равны — и че
ченцы. и осетины. И если 
сейчас не остановить безу
мие. в том числе и депутат
ский законотворческий раж, 
нас ожидает трансформация 
бытового расизма и «прове
рок на порогах» в грахщаи- 
скую  войну.
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Православие 
объединится 

за четыре года
Архиерейский собор завершился

лигиозной безграмотности. Ре
лигиозные знания общества 
весьма незначительны. Плани
руемое теплохладное религио
ведение. по его мнению, не нау
чит различать псевдорелигиоз- 
ную риторику, вскармливаю
щую терроризм, от настоящей 
веры.

Об отношениях 
с Ватиканом

Елена Якоалева ___________

СЕГОДНЯ в Троице-Сергиевой 
лавре завершает свою работу 
Архиерейский собор Русской 
православной церкви, будут ог
лашены Послания Архиерей
ского собора. Вчера, на пресс- 
конференции, с основными ито
гами Собора познакомили жур
налистов.

-  Позвольте сказать, что Со
бор прошел в единодушии и еди
номыслии. - начал подведение 
итогов работы высшего иерархи
ческого органа управления РПЦ, 
митрополит Крутицкий и Коло
менский Ювеналий,

В отличие от светской практи
ки в церкви это самый оптималь
ный и приемлемый дух. решения 
на Соборе принимаются на осно
ве консенсуса.

Собор дал оценку православ
ному возрождению за четыре с 
лишним года, поднял проблемы, 
наметил приоритеты на будущее. 
Были канонизированы на обще- 
церковном у[ювне 14 подвижни
ков. уже почитаемых во многих 
российских регионах, и рассмот
рен вопрос о церковном суде и на
градах. Участники Собора едино
душно высказались за объедине
ние с Русской зарубежной право
славной церковью и развитие ди
алога со старообрядчеством.

О воссоединении 
церквей

На вопрос «Как скоро про
изойдет объединение Русской 
православной и Русской зарубеж
ной православной церкви.’ * вла
дыка Кирилл, митрополит Смо
ленский и Калининградский, от
ветил. что переговоры идут, созда
на комиссия,определена темати
ка встреч. Встречи уже прошли в 
Москве и Мюнхене, обнаружился 
ряд сложных для решения тем -  
например, отношения церкви и 
государства, отношение к иносла- 
вию. место РЗПЦ в Московском 
Патриархате в случае объедине
ния церквей.параллельные при
ходы, проблемы священников, за
прещенных к  служению в РПЦ. но 
принятых в РЗПЦ, проб.темы об
щения со старостийными рас
кольниками. Но при этом у обеих 
сторон, по словам митрополита 
Кирилла, нет недекларированных 
целей.процесс прозрачен, а наме
рения самые добрые. Атмосфера 
на заседании комиссий замеча
тельная. е пь  горячееи доброе же
лание решить все вопросы,хотя 
дело этотребует духовного напря
жения. Настроение участников 
процесса свидетельствует о том, 
что время воссоединения близко. 
Архиерейский собор поддержал и 
одобрил проведенную переговор
ную работу и делегировал Свя
щенному синоду право совершить 
каноническое деяние по воссозда
нию единства с Русской зарубеж
ной православной церковью за ру
бежом.

О терроризме
Собор принял специальное 

заявление по проблеме терро
ризма.

-  Ключ, которым мы пытаем
ся открыть эту дверь, выкован из 
церковного материала, -  заметил 
владыка Кирилл. -  Проблемы 
терроризма нужно рассматривать 
в контексте духовного состояния 
человеческой цивилизации. Если 
этого не произойдет, то горе для 
человечества. Способность одних 
людей убивать других для дости
жения своих целей привела к то
му. что забота о нравственном 
здоровье общества перестала 
быть неинтересной темой, рань
ше она вызывала лишь кислую 
улыбку. А теперь выходит, что от 
нравственного состояния обще
ства зависит его выживание.

Владыка Кирилл подчеркнул, 
что терроризм зиждется на ре-

Отвечая на вопрос корреспон
дента Франс-пресс«Есть ли поло
жительные сдвиги вотношениях с 
Ватиканом.’ », владыка Кирилл от
метил, что сдвиги есть. Работает 
совместная комиссия, которая 
рассматривает конкретные случаи 
прозелитизма и такого поведения, 
«которое мы называем «католи
ческой экспансией». Сегодня обе 
стороны согласились, что это ре
альная проблема, а не что-то вы
сосанное из пальца. Митрополит 
Кирилл обратил внимание на до
брые знаки со стороны Католиче
ской церкви.в частности передачу 
Православной церкви иконы Ка
занской Божией Матери.

О жизни церкви 
на Украине

Положение Русской право
славной церкви на Украине до
вольносложно прежде всего из-за 
расколов. -  подчеркнул митро
полит Черновицкий и Буковин- 
ский Он\'(})рий. По его мнению, 
они организуются политически
ми силами, появляются религиоз
ные группы, которые называют 
себя православными, хотя по су
ти своей далеко не таковы.

о  церковном суде
Митрополита Калужского и 

Боровско1'о Климента, управляю
щего делами Московского Патри
архата, журналисты попросили 
рассказать об учреждении цер
ковного суда.

В Русской православной церк
ви суд никогда не существовал как 
отдельный институт, на прошед
шем Архиерейском соборе впер
вые принято положение о церков
ном судопроизводстве. Он будет 
рассматривать канонические пра
вонарушения и разрешать такие, 
например, вопросы, как церков
ный развод. Вся судебная власть 
при этом остается за епископом, 
суд не выносит решение, но про
водит разбирательаво. Такие су
ды уже действуют в Смоленской и 
Калужской епархиях.

О кодах 
и человеческой 

свободе
Митрополит Кирилл выразил 

удовлетворение тем. как идет ди
алог церкви с Госдумой по поводу 
введения идентификационных 
кодов и других мер контроля. Цер
ковь стоит на том. что такие меры 
не должны входить в противоре
чие с религиозными и мировоз
зренческими ценностями людей, 
«Как в современном обществе, ос
новывающем свое законодатель
ство на идеалах личной свободы, 
вдруг возникает идея тотального 
контроля над человеческой лич
ностью.’  Мы пытаемся решить 
этот серьезный философский во
прос, а нас опримитивляют «По
пы хотят уйти от налогов». Надо, 
чтобы общеаво все-таки поняло, 
чтоэтоиеблажь.не обскурантизм, 
а очень серьезная тема».

О свободе церкви
Отвечая на вопрос журнали

стов, избавляется ли церковь от 
пут, которые ей были навязаны 
безбожными властями, владыка 
Ювеналий заметил: «Я человек из 
двух эпох.могу сравнить и с чис
той совестьюсказать, что никако
го давления церковь сегодня не 
испытывает. Встреча с президен
том это особенно хорошо проде
монстрировала -  это был диалог 
на равных».

Д Е Л О В О Й  З А В Т Р А К

Анатолий Васильевич 
Торкунов__________
РЕКТОР МГИМО(У) МИД РОССИИ, 
ЧЛЕН-КОРРЕСПОНДЕНТ РАН,
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ П ХО Л, 
ДОКТОР ПОЛИТИЧЕСКИХ НАУК,
ПРОФЕССОР

Свои вопросы Анатолию Торкунову вы можете задавать 
12 октября по телефону 8 800 200 09 09 (бесплатно из всех регионов страны) с 

10.00 до 12.00 по московскому времени или )же сейчас по факсу (095) 2,57 5892, 
а также по электронной поте гайгаквг^.ш

Встреча в редакции состоится во вторник. 12 октября

М осковский коммерческий бенк «Аеуер» (ТОО) юр адрес: 
111024, г. Москва, Шоссе Энтузиастов, д. 30. решением АС г Мо
сквы 17.09 2004 г. депо П» А40-40055/04-10М6Б признан банкро
том как отсутствующий должник Конкурсный управляющий 
Скворцс^в Роман Николаевич Требования кредиторов приниме- 
ютск по адресу: 115035, г. М ж ке а  М-35, ул. Балчуг, д. 2, ком 
860, тел.; 747-11-93, е течение 1 месяца со дня публикации.

Киотский протокол 
уже в госдуме

Депутаты  готовят предлож ения, ка к  его улучш ить
д о к у м е н т

Татьяна Смольякоаа

СУДЯ по всему, через какие- 
нибудь две-три недели оконча
тельно решится судьба Киот
ского протокола к Рамочной 
конвенции ООН об изменении 
климата. Вчера президент Рос
сии Владимир Путин внес в Го
сдуму пакет документов по ра
тификации этого международ
ного документа. Как сообщил 
«Интерфакс», официальным 
представителем президента 
при рассмотрении палатами 
Федерального Собрания воп
роса о ратификации Киотского 
протокола назначен руководи
тель Росгидромета Александр 
Бедрицкий.

Во:гможно, Госдума рассмот
рит этот вопрос на одном из сво
их ближайших заседаний. По 
крайней мере, днем раньше и 
спикер Госдумы Борис Грызлов.

и председатель Совета Федера
ции Сергей Миронов уже выска
зали предположение, что обе па
латы Федерального Собрания 
одобрят ратификацию.

То, что Киотский протокол 
стал разменной монетой в реше
нии целого ряда межгосударст
венных экономических и поли
тических вопросов.весьма да
леких от экологии, -  секрет по
лишинеля. Правда, на самом 
высоком уровне откровенно 
предметы торга не называются. 
Но, надо полагать, взамен рати
фикации выдвигаются доста
точно серьезные требования. 
М ногие эксперты считают, что 
один из главных предметов тор
га -  цены на энергоносители на 
внутрироссийском рынке. То 
есть мы ратифицируем прото
кол. но и пусть Евросоюз не тре
бует от нас выравнивания внут
ренних цен с мировыми. Это 
крайне важно для конкуренто
способности российских пред
приятий.

Так или иначе, Россия и Евро
союз с примкнувшей к нему Япо
нией. похоже, наконец, догово
рились. Если смотреть на вещи 
трезво, то на сегодняшнем этапе 
уже нет смысла дискутировать о 
том, стоит ли нам взваливать на 
себя киотские обязательства или 
нет. Однако столкновения мне
ний, видимо, избежать не удаст
ся. Как сказал премьер-министр 
Михаил Фрадков, «дискуссия по 
Киотскому протоколу открыта и. 
вероятно, в Думе предстоит не
простое обсуждение*. Надо по
лагать, речь идет не о простом 
выпуске пара. Видимо, прави
тельство ждет от этого разгово
ра конкретны х предложений. 
Каких.’

По оценкам советника прези
дента РФ Андрея Илларионова, 
принятие протокола может при
вести к потере Россией до 2012 
года около триллиона долларов. 
Но поскольку это вынужденное 
политическое решение, то необ
ходимо, считает советник,хотя

бы свести потери к минимуму. 
Вчера «РГ» рассказала о предло
жениях научно-исследователь
ской группы независимых уче
ных «Россия и Киотский прото
кол». По их мнению, еще есть 
время и возможность для того, 
чтобы превратить протокол в 
документ, более приемлемый 
для нашей экономики. Это каса
ется и цен на продажу Россией 
своих квот на выбросы газа, от 
которого над планетой создает
ся парниковый эффект. Речь 
идет и о разработке законода
тельной базы по реализации ус
ловий Киотского протокола. 
Следует подумать и о компенса
ции за тот вред, который наносит 
российским лесам мировая эко
номика. Главное, считают уче
ные. необходимо добиваться 
всех этих корректировок уже в 
процессе ратификации протоко
ла. После того как документ одо
брят все российские инстанции, 
это будет сделать значительно 
труднее.

У ка з  П р е зи д е н та  Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и

Вопросы Межведомственной комиссии 
по защите государственной тайны

8 соответствии с Законом Россий
ской Федерации от 21 июля 1993 г. 
№ 5485-1 «о государственной тайне» 
постаиомпв:

1 Утвердить прилагаемое Положе
ние о Межведомственной комиссии по 
защите государственной тайны.

2. Утвердить структуру Межведом
ственной комиссии по защите государ
ственной тайны и ее состав по должно
стям согласно приложениям № 1 и 2,

3. Установить, что решения Межве
домственной комиссии по защите госу
дарственной тайны, принятые в соответ
ствии с ее полномочиями, обязательны 
для исполнения федеральными органа
ми государственной власти, органами 
государственной власти субъектов Рос
сийской Федерации,органами местного 
самоуправления, организациями, долж
ностными лицами и гражданами.

4. Правительству Российской Феде
рации по представлению председателя 
Межведомственной комиссии по защи
те государственной тайны в 2-месячный 
срок:

утвердить персональный состав 
Межведомственной комиссии по защи
те государственной тайны:

привести свои акты в соответствие с 
настоящим Указом.

5. Председателю Межведомствен
ной комиссии по защите государствен
ной тайны в 2-месячный срок утвердить 
Регламент Межведомственной комис
сии по защите государственной тайны.

6 Признать утратившими силу: 
пункты 2— 4 Указа Президента Рос

сийской Федерации от 8 ноября 1995 г, 
№ 1108 «о Межведомственной комис
сии по защите государственной тайны» 
(Собрание законодательства Россий
ской Федерации. 1995. № 46. ст. 4418);

Указ Президента Российской Феде- 
рацииот20 января 1996г.№71 «Вопро
сы Межведомственной комиссии по за
щите государственной тайны» (Собра
ние законодательства Российской Фе- 
дерации.1996.№4,ст.268);

Указ Президента Российской Федера
ции от 14 июня 1997 г, № 594 «0 некото
рых вопросах Межведомственной комис

сии по защите государственной тайны» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации. 1997, №25. ст.2899):

Указ Президента Российской Феде
рации от 1 ноября 1999 г. № 1467 «0 со
ставе Межведомственной комиссии по 
защите государственной тайны по 
должностям» (Собрание законодатель
ства Российской Федерации. 1999. 
№46,0.5416):

Указ Президента Российской Феде
рации от 27 ноября 2000 г. № 1940 «06 
изменении состава Межведомственной 
комиссии по защите государственной 
тайны по должностям» (Собрание зако
нодательства Российской Федерации. 
2000, № 49. ст. 4797):

Указ Президента Российской Феде
рации от 2 июня 2001 г. № 627 «Вопросы 
Межеедоиственной комиссии по защи
те государственной тайны» (Собрание 
законодательства Российской Федера
ции, 2001,№23, ст,2330);

Указ Президента Российской Феде
рации от 23 июля 2001 г. № 903 «0 вне
сении изменения в соаав Межведомст

венной комиссии по защите государст
венной тайны по должностям» (Собра
ние законодательства Российской Фе
дерации, 2(101. № 31, ст. 3255):

Указ Президента Российской Феде
рации от 5 октября 2001 г. 1193 "Об 
изменении состава Межведомственной 
КОМИССИЙ по защите государственной 
тайны по должностям» (Собрание зако
нодательства Российской Федерации, 
2001,№41,от 3950):

Указ Президента Российской Феде
рации от 30 сентября 2003 г. № 1159 «06 
изменении состава Межведомственной 
комиссии по защите государственной 
тайны по должностям» (Собрание зако
нодательства Российской Федерации, 
2003, № 40, ст, 3845).

7. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Првзядтт 
РвсаммойФ^8ац|м

6. Пугая
Москва. Кремль 
6 октября 2004 года 
№1286

р о с с и й с к а я  Л1 Р 0 1 1 1 ‘ 0 \ | | л т Л 1  п и л я  И 1 , \ 1  х я

т
> 6 -я  Р(){ ( И И ( КАЯ

' А Г Р О П Р ()М 1 ,!11 1Д Г Н Н А Я  
У  ВЫ СТАВКА

"ЗОЛОТАЯ ОСЕНЬ"
Г . \ , Л Н Н : . П !  И

8 - 1 2  октября 2004  г.
. М ш  К 1 Ы , В В Ц ,  п л т п м н и . г  . ' И , М.  .

ИСПОЛНИТЕЛЬНАЯ ЛИР1К11ИЯ
I 2922 С Москв.1, 11(ии ги'ь ! Ми|ь< БПН 
уу1А т , . | р к х л 'С , г и :  ы - г п . п ! :  т 1|> м .

^  I  I  ■ Чаиковсмп I Г ,1\м< пи 1нов
■ ^ 1  о  »  ■

9^8  I  гт »  I  '
С У  О, ▼  л  '■^ 1 0  |Р ^>  о ^  Л
Р) о ^
О 51« ^
<  п Борис БЕРЕЗО ВСКИ Й  
^  ] Дмитрий МДХТИН 

§ Александр КН ЯЗЕВ
^  2 3 2 - С З С ч З  ' ) 3  /  ' ^ ' ' ' ' ' ^ • Р 1 ’ О И а г т о п 1 а , г и

Абхазия
без нового президента
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Начало на 1 -йстр .

С российской стороны ее воз
главлял тогда председатель Гос
комитета РФ по чрезвычайным 
ситуациям Сергей Ш ойгу. Пос
ледний и предложил Нодару 
Хашбе в 1994 году перейти на ра
боту в МЧС России, где он себя 
прекрасно зарекомендовал. За 
руководство миротворческими 
операциями в Ю гоаавии был на
гражден российским орденом, В 
последнее время принимал ак
тивное учааие в оказании гума
нитарной помощи жителям Аб
хазии.

В эксклюзивном интервью 
«РГ* новый премьер-министр 
сказал следующее:

-  Мое новое назначение пре
зидент Абхазии обосновал тем. 
что я имею богатый опыт работы 
в республике, хорошо знаю мно
гих местных политиков и членов 
правительства. Учитывая все эта, 
посоветовавшись с местными ру
ководителями общественных ор
ганизаций. которые согласились 
с его предложением. Ардзинба 
позвонил мне в Москву и предло
жил срочно вылететь в Сухуми. Я 
равноудален от всех кандидатов 
на пост президента Абхазии и по
этому смогу преодолеть нынеш 
нюю кризисную ситуацию в рес 
публике. А она очень обостри 
лась в первую очередь из-за на 
разберихи в выборах. Да и другие 
вопросы, связанные с экономи
ческой ситуацией из-за блокады 
со стороны Грузии, не добавили 
позитива в сегодняшнюю жизнь 
абхазов. Вдобавок ко всему 
внешняя угроза со стороны Тби
лиси возрастает. А  самое страш
ное, что наш народ оказался ра
зобщенным, в результате чего 
возникло реальное противостоя
ние. С учетом же того, что у мно
гих граждан на руках находится 
оружие, все это могло привести к 
печальным последствиям. С та
ким положением в нашей респуб
лике не может мириться ни один 
житель Абхазии.

Не секрет, что перед отлетом я 
встречался с руководством Рос
сии, которое очень обеспокоено 
ситуацией в Абхазии.

В Сухуми я уже встретился с 
основными претендентами на 
президентский пост -  Раулем 
Т ^ж им б о й  и Сергеем Багапшем.

■ и я ПОЛИТИК!, и •
хозяйственных делах Нодару
Хашбе опыта на занимать.

Мы обсудили создавшееся поло
жение. Вчера же была встреча с 
руководством Центризбиркома. 
Будем решать вопрос о дальней
шем ходе предвыборной кампа
нии. Дело теперь за нашим Вер
ховным судом, который должен 
принять решение, является ли ре
шение Ц И К о повторных выбо
рах в Гальском районе конститу
ционным. Противоречия с зако
ном есть. Возможно, будет вто
рой тур голосования с участием 
теперь уже двух кандидатов, или 
же будет принято решение при
знать выборы недействительны
ми. Тогда будет повторное голо
сование по всей Абхазии. Я не ис
ключаю. что в списках кандида
тов появятся новые лица.

Надо сказать, что окончатель
ной цифры, кто же стал лидером, 
пока нет. И поэтому не нужно бы
ло собирать людей и приводить 
их к  зданию ЦИК, оказывать на 
кого-то давление. Ведь люди, не 
обладающие всей полнотой ин
формации. в порыве эмоций мо
гут наломать слишком много 
дров.

Что же касается состава пра
вительства. то я не собираюсь 
кардинально менять его. Там есть 
компетентные, серьезные люди, 
вместе с которыми мы должны 
обеспечить нормальное проведе
ние выборов президента респуб
лики.

Ситуация в Сухуми сегодня 
спокойная. Курортники загора
ют, купаются. Все предприятия, 
государственные учреждения 
функционируют в прежнем ре
жиме. Напряжения или противо
стояния нет. Конечно, мы, учи
тывая сложность обстановки, 
привели в повышенную готов
ность силовые структуры и ар
мию. Взяли под охрану избира
тельные участки и государствен
ные учреждения. Провокаций 
мы не допустим. И выборы, я га
рантирую, пройдут в спокойной 
обстановке.

Обстановка в Гальском рай
оне, граничащим с Грузией, ста
бильно напряженная, но контро
лируемая. Но гарантировать, что 
со стороны Тбилиси не последу
ют какие-нибудь провокации, мы 
не можем.

Ирина Оснач
ПЕТРОПАВЛОВСК-КАМЧАТСКИЙ

Пять лет В колонии
За наезд на правительственный кортеж 

получил камчатский бизнесмен 
Петр Чистяков

лосе, и по ней же навстречу двига
лись машины сопровождения 
кортежа. Петр Чистяков настаи
вал на там, что на сложном участ
ке в условиях плохой видимости 
он не мог свернуть с насыпи. 
Столкновение было настолько 
сильным, что «Волга* и джип 
превратились в груду железа...

Уголовное дело по статье 264 
части 3 по факту нарушения пра
вил дорожного движения было 
прекращено в октябре прошлого 
года. Виновным в дорожно- 
транспортном происшествии тог
да был признан погибший владе
лец джипа Петр Пак, находив
шийся в момент аварии на пасса
жирском месте.

Однако п о и е  детального изу
чения материалов экспертизы де
ло было отправлено на доследо
вание. Прокуратура установила 
виновность водителя джипа 
«Тойота* Чистякова в нарушении 
пункта Правил дорожного движе
ния, предписывающего принять 
меры к  остановке автомобиля при 
сближении с машиной сопровож
дения. Так дело опять оказалось в 
суде.

Суд признал Петра Чистякова 
виновным по статье 264 У К  РФ, 
часть 3 (нарушение правил до
рожного движения, повлекшее 
смерть двух или более лиц). И 
приговорил его к  5 годам лише
ния свободы, которые он будет 
отбывать в колонии-поселении. 
Также суд лишил Чистякова води
тельских прав сроком на два года 
и обязал его выплатить 29,8 тыся
чи рублей Камчатской областной 
больнице, где находились на из
лечении потерпевшие, и по 100 
тысяч рублей вдовам сотрудников 
ФСБ Владимира Шаталина и 
Юрия Шарова, которые погибли 
в результате столкновения.

ВЧЕРА Елиэовский райсуд Кам
чатской области огласил приго
вор водителю, который в сентя
бре 2002 года на своем джипе 
врезался в кортеж тогдашнего 
секретаря российского Совбеза 
Владимира Рушайло. Судебный 
процесс длился почти полгода.

Напомню, авария произошла 
9 сентября 2002 года на 14-м ки
лометре автодороги Петропав
ловск -  Елизово. В ней погибли 
пять человек, включая офицеров 
Федеральной службы безопасно
сти, девять были ранены. Тяже
лые травмы получили губернатор 
Камчатской области Михаил 
Машковцев, председатель Совета 
народных депутатов Камчатской 
области Николай Токманцев, се
кретарь Совета безопасности 
Владимир Рушайло. По мнению 
автоинспекторов, последствия 
аварии могли быть еще более 
тяжкими, их предотвратили це
ной собственной жизни сотруд
ники Регионального управления 
ФСБ по Камчатской области Вла
димир Шаталин и Ю рий Шаров. 
Направив машину сопровожде
ния наперерез движению джипа, 
врезавшегося в колонну, они при
няли на себя основной удар. Во
дитель машины сопровождения 
Шаталин посмертно награжден 
Золотой звездой Героя России. 
Шаров -  орденом «За личное му
жество».

По словам водителя джипа, 
камчатского бизнесмена Петра 
Чистякова. Д ТП  произошло на 
узком и высоком участке дороги. 
Его автомобиль ехал по своей по-
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Тепло в Калининграде 
больше, чем тепло

НА ДНЯХ председатель прав
ления РАО “ ЕЭС России» Ана
толий Чубайс провел заседа
ние штаба по строительству 
Калининградской ТЭЦ-2 — 
станции, которая должна обес
печить энергетическую  безо
пасность российского анклава 
Кроме того, было подписано 
Соглашение о сотрудничестве 
между РАО “ ЕЭС», админист
рацией области, мзрией Кали
нинграда и Внешторгбанком 
По этому документу будет осу
ществляться строительство те
пловой магистрали от ТЭЦ-2 в 
южном районе Калининграда,

Первые работы на ТЭЦ-2 на
чались еще в 91 году, однако 
вскоре были приоаановлены по 
банальной причине -  отсутст
вие денег. Лишь в 99-м году РАО 
«ЕЭС» вернулось к идее дост- 
ройкистанции на базе современ
ной парогазовой технологии. 
Сначала ее мощность планиро
валась на 450 мегаватт, но с уче
том перспективы роста электро- 
потребления региона на ТЭЦ ре
шили строить еще один энерго
блок. Теперь установленная 
мощность станции должна со
ставить 900 мегаватт.

Совершенно очевидно, что 
Калининградская ТЭЦ-2, рабо
тающая на российском газе, бу
дет иметь для географически от
резанного от опальной праны  
региона принципиальное значе
ние; и с точки зрения обеспече
ния энергетической независи- 
м о пи  области, и с точки зрения 
укрепления единого экономиче
ского пространства России,и с 
точки зрения увеличения нало
говых поступлений в бюджеты 
всех уровней.

Как известно. Калининград
ская область энергодефицитна. 
В советское время на ее террито
рии больших электростанций не 
построили. Сегодня почти 95 
процентов электроэнергии реги
он получает из-за рубежа. Часть 
транзитом из России, остальное 
приобретает в соседней Литве. 
Следовательно, надежность 
электроснабжения полностью 
зависит от технического состоя
ния электросетей сопредельного 
государства. Серьезные пробле

мы ставит и закрытие литовской 
И гналинской АЭС (это одно из 
требований Евросоюза, причем 
первый энергоблок перестанет 
работать в 2(Ю5 году). А покупка 
электроэнергии у соседей по ев
ропейским ценам. при сущепву- 
ющей разнице тарифов, нанесет 
ежегодный ущерб для потреби
телей примерно на 4 миллиарда 
рублей.

Исходя из этих обстоя
тельств. строительство ТЭЦ-2 
было внесено в Федеральную це
левую программу развития К а 
лининградской области до 2010 
года. Решение о государственной 
важ нопи  проекта принял также 
Совет безопасности страны. При 
этом основные вложения в теп- 
лопанцию  производятся за счет 

, средств РАО «ЕЭС России*. К 
примеру, в 2004-м по федераль- 

; ной целевой программе на стро
ительство ТЭЦ-2 выделяется 
150 миллионов рублей, а 4,7 
миллиарда рублей направляет 
энергохолдинг.

В целом проект идет неплохо, 
-  охарактеризовал на месте со- 
стояниеделАнатолийЧубайс,- 
Заданный нами срок ввода в экс
плуатацию первого энергоблока 
мощностью 450 мегаватт 1 ноя
бря 2005 года должен быть вы- 

: полнен. Для этого сейчас необ- 
: холимо решить ряд рабочих во- 
: просов. связанных со строитель- 
1 ством новых линий электропе

редач. модернизацией подстан
ций.

Первый энергоблок, по рас
четам специалистов, сократит 
энергодефицит Калининград
ской области примерно наполо
вину. С пуском второго регион 

I будет иметь гарантии стабиль- 
: ного экономического развития,
! Правда, для ввода двух энерго- 
] блоков потребуется увеличение 

пропускной способности газо
провода в Калининградскую об
ласть, о чем сейчас представите- 

: ли администрации области и 
I РАО «ЕЭС России* пытаются до- 
I говориться с «Газпромом*.

Пока же председатель правле
ния РАО «ЕЭС России* охарак- 

I теризовал ход строительства 
; ТЭЦ-2 какуспешный и подписал 
I соглашение по реализации про- 
I ектастроительства теплотрассы 
] отТЭЦ-2 в южный район города. 
I То есть планируется, что с пус- 
! ком станции этот район Кали

нинграда получит тепло уже не 
от местных теплосетей, а от ТЭЦ,

е й

I ■ В Нотссибирск» лояияся троплвйбус-люкс с мяпсиии креслеии, столмкеми и « 
чип в обычном вагонв.

I. Проезд в нам стоит (  рублей. Это на 50 процентов больше.

Есть ли в России 
элита?

кр у гл ь т  стол

Борис Коновалов

Вниз ПО лестнице, 
ведущей вверх

реформа

Владимир Торлопов_________
ГЛАВА РЕСПУБЛИКИ КОМИ

СЕГОДНЯ, когда в обществе 
продолжается острая дискус
сия вокруг реформы государст
венной власти, предложенной 
президентом, мне часто прихо
дится слышать слова тревоги 
за судьбу демократии в России 
— демократии, выстраданной 
нашим народом в ходе многове
ковой истории страны. Может 
быть, как раз эта тяжелая, часто 
очень жестокая и кровавая ис
тория не дает нашему обществу 
спокойно, взвешенно подойти к 
инициативам президента: а что 
если реформа, предложенная 
им. вернет нас на гибельный то
талитарный путь, который уже 
заводил многострадальную 
Россию в тупик?

Но давайте спокойно вдума
емся. ВГЛЯДИМСЯ в суть предло
женной реформы (кстати, разве 
сам факт открытого, широкого и 
подчас резко полярного обсужде
ния президентских инициатив не 
еаь  факт демократии?).

Народ России прямым воле
изъявлением доверил президен
ту власть, управление страной, В 
очень непростой политической 
ситуации, когда терроризм зая
вил о себе как о самом страшном 
враге, внутреннем и внешнем од
новременно. президент осознал, 
что сегодняшняя система управ
ления страной неэффективна. Он 
имеет полное право -  и консти
туционное, и моральное -  пред
ложить иную систему.

Да, предложенная президен
том реформа далека от популиз
ма. Если взять новые принципы 
избрания руководителей регио
нов, то у избирателей может воз
никнуть вопрос: а почему нас ни
кто при этом избрании не спро
сит? Вопрос резонный, но давай
те зададим встречный: неужели 
президент пожелает видеть во 
главе региона человека вопреки 
общественному мнению? Уве
рен, что. беря на себя ответствен

ность за ключевые кадровые ре
шения. президент будет учиты 
вать деловые. моральные качеп- 
ва, опыт, потенциал кандидата. И
-  может быть, в первую очередь
-  доверие к нему населения ре
гиона.

Предложенная президентом 
кандидатура губернатора должна 
пройти через процедуру избра
ния в региональном парламенте. 
Нельзя сходу принижать эту про
цедуру до чисто протокольного 
мероприятия. Я знаю немало де
путатов Госсовета нашей респуб
лики, которые не побоятся от
крыто в лицо кандидату выска
зать свое о нем мнение. А это мне
ние непременно, через средства 
массовой информации, узнает 
население. И это тоже будет учи
тывать президент.

По сути, беря на себя ответст
венность за деятельность руково
дителей регионов, президент ста
вит на карту свой авторитет как 
высшего должностного лица 
страны не только в России, но и в 
глазах мирового сообщества. 
Россия во многих отношениях не 
похожа на другие «классические» 
президентские республики. 
Очень удачно водной из газет бы
ло сказано по этому поводу: «В 
Вашингтоне понимали бы нас 
лучше, если бы в состав СШ А вхо
дили , например, афро-американ- 
ская республика или испано-ев
рейский автономный округ*.

Сложность еще и в том, что на
ряду с социальными, демографи
ческими. этническими особенно
стями, которыми отличаются 
многие российские регионы, су
ществует проблема неравномер
ности их экономического разви
тия, Новая схема управления 
страной должна привести к  более 
сбалансированной экономиче
ской и межбюджетной политике 
в масштабах страны.

Сегодня для сплочения Рос
сии. для укрепления ее единства 
президент предложил свое виде
ние вертикали власти. Не потому, 
что ему так удобно управлять 
страной, а потому, что на данном 
.этапе истории это управление бу
дет более эффективным.

!; ВНУТРЕННИЕ и внешние вы- 
! зовы, с которыми столкнулась 

Россия, последние инициативы 
: президента Путина и общее 
: обострение ситуации в мире 

определили и новый круг тем 
I; для обсуждения политологиче- 
|1 ским сообществом. О собо ак- 
1| туальной стала тема нацио- 
|| нальной элиты. Говорилось об 

этом и раньше, но, похоже, 
;; только сейчас специалисты за- 
II дались вопросом, что, собст- 
|| венно, следует понимать под 
!; словом “ Элита», какова  ее 
г роль в жизни государства и об- 
|| щества сейчас и какой она 
II должна быть в принципе.

Именно эту тему обсуждали 
эксперты в ходе работы«кругло
го стола* «Модернизация Рос
сини Европа.Становление субъ
екта модернизации России.Сос
тояние российской .элиты и на
циональная повесткадня*. орга
низованного Комитетом внеш
неполитического планирования. 
Институтом стратегических оце
нок и Институтом рефлексив
ных процессов при поддержке 
Фонда имени Ф. Эберта. Не ста
вя под сомнение необходимость 
модернизации государства, по
литологи попытались выяснить, 
с кого эта модернизация должна 
начинаться.

Тон общению задал своим 
выступлением известный поли
толог Сергей Кургинян. Он сразу 
обозначил негативные моменты 
в сознании и поведении власт- 

I! ной элиты, которые не обещают 
|1 обществу ничего хорошего.

-  Российская элита загипно
тизирована теорией роста. При 
этом она не задумывается о каче

стве этого роста и вообще слабо 
себе представляет, что должно 
расти, кроме ВВП, и какие ре
зультаты этот рост должен дать. 
Можно ли считать ростом увели
чение раковой опухоли? А если 
вы потолстели на тридцать кило
граммов -  это тоже рост? Таки
ми вопросами задался доклад
чик.

По мысли Кургиняна, власт
ной элите следует увлекаться не 
«ростом», а «развитием», что не 
одно и то же.

-  Страна находится в состоя
нии регресса, который был задан 
распадом СССР. Общество же 
безнадежно ожидает тех. кто 
начнет национальное возрожде
ние. Хотя на самом деле нужны 
не «возрожденцы», а те, ктосмо- 
жет противостоять регрессу. 
Нынешняя же элита -  по сути 
ликвидационный комитет, -  по
лагает Кургинян.

Вице-президент Лиги  содей
ствия оборонным предприятиям 
Владимир Рубанов внес в разго
вор об элите элементы жизни, 
описав сложившуюся ситуацию 
более конкретно.

-  Сегодняшний политиче
ский класс построен по кланово
му признаку, а потому утратил 
преемственность. Однако глав
ная опасность ситуации заклю
чается в том, что в массовом соз
нании не сформировано понятие 
того, что же такое власть. Сейчас 
есть президент Путин -  носи
тель высокого образа власти, 
эдакий «свой* человек в тылу 
бюрократии для каждого росси
янина. Сама же бюрократия ж и
вет по принципу царского канц
лера Горчакова. «Мы знаем 
только Государя, нам дела нет до 
России», -  высказал свое виде
ние ситуации Рубанов.

Руководитель комитета по 
борьбе с коррупцией Кирилл Ка

банов для более полного пони
мания процессов, происходящих 
в злите, начал свой доклад с рет
роспекции ее становления. Он 
напомнил всем собравшимся, 
что нынешняя политическая и 
экономическая элиты имеют 
точкой отсчета 1991 год. Именно 
тогда в первые годы российской 
государственности коррупция 
проникла во власть. В ситуации 
смены политической и экономи
ческой систем коррупция, по ■ 
мнению Кабанова, выполняла 
роль смазки, позволявшей биз
несменам в регионах наладить ; 
контакты с местными властями 
и минимизировать недостатки , 
законодательства. На «высший 
уровень* коррупция вышла, ко 
гда окончательно оформились 
крупные финансово-промыш
ленные группы, начались ко н 
фликты интересов и, соответст
венно. возникла потребность в 
лоббистских структурах, защи
щающих эти интересы в коридо
рах власти. Приход в 1999 году 
Владимира Путина был воспри
нят как необходимое условие 
для наведения порядка в изряд
но «разболтанной» стране.

Одновременно ожидалось, 
что новая власть будет наблюдать 
за выполнением общепринятых к 
тому времени правил. А когда эта 
задача была выполнена, стало яс
но. что иного поля деятельности 
для них нет, и люди пополнили 
ряды новой номенклатуры, тесно 
связанной с бизнесом.

-  Новые чиновно-предпри
нимательские группы укрепля
ются, понимая, что в условиях, 
отличных от существующих се
годня, они просто не выживут. 
Отсюда и желание монополизи
ровать политическое простран
ство.

Нынешняя бюрократия, по 
мнению Кабанова, как никто за

интересована в том.чтобы ниче
го в стране не менялось -- в этом 
залог ее процветания, основан
ного на эксплуатации коррупци
онного рынка объемом в 30 - 40 
миллиардовдолларов ежегодно.

Вице-президент фонда Н Н - 
ДЕМ Михаил Краснов также не 
строит иллюзий по поводу ны 
нешней элиты или того, что под 
этим словом подразумевается.

-  Элиты как таковой пет. На
циональная элита не может 
сформироваться как институт в 
условиях моносубъектной вла
сти, Патерналистская филосо
фия, веками исповедуемая рос- 

, сийской властью, определяет. 
. кстати, и вассальную психоло

гию нынешних губернаторов. 
Поэтому не надо путать «двор* и 
элиту.

При разном понимании 
смысла слова «национальная 
элита» эксперты все же дали ему 
сиюминутное определение: эли
та -  круг людей, принимающих 

; стратегические решения. Одна
ко потенциал для появления ре
альной элиты -  широкого слоя 
граждан, продуцирующих идеи 
развития, способных эти идеи 
воплощать и нести за них ответ
ственность, -  у России есть, И 
Владимир Путин может сыграть 
в деле становления настоящей 
национальной элиты решаю
щую роль.

Подытожил общий смысл 
сказанного экспертами прези
дент Института стратегических 
оценок Александр Коновалов: 
«Никто не знает точной лороги к 
храму. Все страны движутся в 
этом направлении на ощупь. Но 
когда они подходят к пропасти, в 
обществе всегда появляется си
ла, которая говорит: «Туда не на
до». Россия в эту яму по пути к 
храму падает всегда. Пора пре
рвать традицию».

10 Я МЕЖДУНАРОДНАЯ 
БИЗНЕС КОНФЕРЕНЦИЯ
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рынке Возможности дли азиатских инвесторов,
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Экология
без примеси политики

Работа «ЛУКОЙЛа» на Балтике 
признана образцовой

Сергей Пенов

БАЛТИЙСКОЕ море считается 
районом уникальной экологии 
Но без активного вовлечения 
региона в хозяйственную дея 
тельность не выживет ни одна 
из 9 балтийских стран, Поэтотку 
общее море для прибрежных го
сударств —  это не только пред
мет совместных забот, но и 
плацдарм для политических и 
экономических столкновений.

Отделить коммерческий инте
рес от интеггеса сутубо экологиче
ского на Балтике сегодня крайне 
трудно. Например, шведские вла
сти в период своей борьбы против 
российского проекта шельфовой 
нефтедобычи делали большой 
упор на экологию, но диплома
тично умалчивали о собственных 
планах по добыче нефти на Бал
тике, Похожее отношение можно 
было встретить и со стороны Лит
вы.

В этой ситуации на особое мес
то выдвигаются международные 
природоохранные организации. 
Их авторитет признаваем всеми, 
они стоят над межгосударствен
ными конфликтами н интересами 
транснациональных корпораций. 
Когда представители ХЕЛКОМа 
(комиссия по защите морской сре
ды Балтийского моря)говорят об 
экологии, это значит, что говорит
ся именно об экологии -  никако
го другого интереса, кроме заши
ты Ба.птики, эта организация за 
тридцать лет своего существова
ния так и не обнаружила.

В конце сентября делегация 
ХЕЛ КОМа совместно с представи - 
гелями министерства охраны о к
ружающей среды Литовской Рес
публики посетила месторождение 
«Кравцовскор» (Д -6), то самое, 
вокруг обустройства которого в 
свое время велись яростные спо
ры, 20 июля компания ООО «ЛУ- 
КОЙЛ-Калининградморнефть» 
(100-процентнная дочка ОАО 
«ЛУКОЙЛ») начала промышлен
ное освоение месторождения, где 
до конца этого года планирует до
быть 70 тысяч тонн нефти. Через 
два года добычу нефти на Д-6 
«ЛУКОЙ Л * планирует довести до 
700 тысяч тонн.

Глава делегации ХЕЛКОМ Ис
полнительный секретарь этой ор
ганизации Анна-Кристина Брю- 
зендорф, осмотрев месторожде
ние, в частности, заявила, что «она 
весьма удовлетворена итогами ви
зита*. Глава литовской делегации 
секретарь министерства охраны 
окружающей среды Литовской 
Республики Александрас Спруо- 
гис увиденным на Д -6 также ос
тался доволен и выразил надежду, 
что «взаимодействие с компанией 
будет и впредь плодотворно раз

виваться » . Так как литовские вла
сти известны своим крайне непос
ледовательным отношением к 
Д-6. заяв.ление. аеланное чинов
ником природоохранного ведом
ства Литвы, приобретает особое 
значение. Судя по всему, офици
альный Вильнюс решил вернуть
ся на путь конструктивного сот
рудничества и готов учитывать 
национальные интересы России в 
регионе. Госпожа Анна-Кристина 
Брюзендорф в этой связи даже за
метила. что взаимодействие Рос- 
сиииЛитвыв об.1асти охраны ок
ружающей среды Балтийского мо
ря может служить примером для 
других стран региона.

Между тем месторождение 
«Кравцовское» уже преврати 
лось в экскурсионный объект 
«ЛУКО Й Л* с самого начала ра 
бот на Д-6 открыл его для всех за 
интересованных лиц иорганиза 
ций. Такая политика во многом 
способствовала тому, что страсти 
вокруг мегюрождения постепен
но утихали. На Д-6 были журна
листы. ведущие международные 
экологи,политики и иностран
ные нефтяники. Им всем расска
зывали. что месторождение 
функционирует по технологии 
«нулевого сброса», что за рай
оном ведется космическое на
блюдение и что международные 
стандарты безопасности вопло
щены в этом проекте в полном 
объеме.

5 октября стало известно, что 
системы управления промыш
ленной и экологической безо
пасностью «ЛУКОЙЛа» повтор
но получили международную 
сертификацию высшего стандар
та. По мнению специалистов, по
лучить подобнуюсертификацию 
второй раз (то есть когда экспер
ты оценивают эффективность 
работы уже внедренных систем) 
едва ли не более сложная задача, 
чем получить сертификацию 
впервые. Всего же за 2004-2008 
годы «ЛУКОЙЛ» планирует по
тратить на природоохранные 
проекты около 34,5 миллиарда 
рублей.

Принцип открытости, успеш
но продемонстрированный «ЛУ
КОЙЛом* на Д-6, вообще стано
вится определяющим в деятель
ности компании, В начале октяб
ря «ЛУКОЙЛ» начал подготовку 
социального отчета по междуна
родным стандартам за 2 0 0 3 - 
2004 года. Отчет планируется 
сделать ежегодным, он будет со
стоять из трех частей: экономи
ческой, социальной и экологиче
ской. Главный адресат отчета -  
общество, главная цель отчета -  
сделать компанию и ее деятель
ность еше более прозрачной, что 
для современного бизнеса стало 
жизненно необходимым. Проз
рачность превратилась в такой 
же ресурс, как и сама нефть.

«Почтовый саммит» 
признал заслуги России

Артур Лиховцев
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В БУХАРЕСТЕ завершился XXIII 
Конгресс Всемирного почтового 
союза (ВПС). Безусловным успе
хом российской делегации стало 
избрание в руководящие органы 
ВПС и назначение Почтовой ад
министрации Российской Феде
рации на пост председателя 
Группы стратегического плани
рования Совета почтовой экс
плуатации ВПС,

На «почтовый саммит» в Буха
рест собралось все мировое почто
вое сообщество -  представители 
более 170стран мира.,38 междуна
родных организаций и более 2000 
участников. В ходе Конгресса ре
шались вопросы, которые должны 
определить развитие и сотрудни
чество государственных почтовых 
организаций на многие годы впе
ред. Ведь ВПС -  это главенствую
щий мировой почтовый орган, ко
торый содействует ра;«итию и по
вышению эффективности работы 
почтовых служб, оказывает кон
сультации и техническую помощь 
пачтовымадминистрациям.опре- 
леляятем самым будущее мировой 
почтовой системы.

-  Глобализация и усиление 
конк)'ренции являются основны
ми факторами, влияющими на де
ятельность почтовых служб во 
всем мире. Сделать государствен
ное регулирование в почтовой 
сфере более эффективным, а госу
дарственные почтовые службы 
конк)'рентоспособными на всебо- 
лееоткрытых рынках в постоянно 
меняющемсяок]1\'жснии - этоос- 
новная задача для мирового поч- 

; тового сообщества. -  подчеркнул 
1| в своей приветственной речи на 
|| пленарном заседании при откры- 
;| тин Конгресса Председатель Сове- 
1 1  та глав администраций связи Реги- 
11 онального Содружества в области 
I' связи, министр информационных 

I технологий и связи РФ Леонид 
I Рейман.

Эксперты ВПС смотрят на 6у- 
.тущее почты весьма оптимистич
но. Особенно на будущее государ
ственных операторов в Европе и 
странах СНГ. Они. согласно про
гнозам, наиболее многообещаю
щие в плане роста объемов. Это 
касается и российских почтови
ков. Согласно Концепции разви
тия рынка почтовых услуг Почта 
России к 2010 году должна значи
тельно повысить качество услуг, 
сократить сроки пересылки и 
предложить своим клиентам но
вые востребованные услуги. Уже 
сегодня посетители почтовых от
делений могут воспользоваться 
услугами Интернета, отправить 
денежный перевод по электрон
ной технологии и экспресс-почту 
ЕМ8.

Кстати, Россия была одной из 
стран -  основателей ВПС в дале
ком 1874 году. И на протяжении 
130 лет российские почтовики иг
рают :иметную роль в укреплении 
и развитии (Зоюза. активно участ
вуя в меж,тународном сотрудниче
стве. Кроме того. Россия эффек
тивно в.заимодействуетспочтовы- 
ми администрациями стран СНГ. 
вырабатывая вместе с ними консо
лидированную позицию для про
движения своих интересов.

Не случайно почтовой адми
нистрации Российской Федера
ции доверено председательство
вать в подразделении ВПС, кото
рое занимается непосредственно 
формированием единого миро
вого почтового сообщества в те
чение ближайших четырех лет. 
Речь идет о Группе стратегиче
ского планирования (ГСП). 
Именно ГСП отвечает за реали
зацию почтовой стратегии, при
нятой на Конгрессе в Бухаресте, 
которая будет действовать до 
2(Х)8 года, то есть до проведения 
следующего всемирного съезда 
почтовиков. Иначе как призна
нием опыта и профессионализма 
почтовой администрации России 
в деятельности ВПС и сотрудни
честве с его членами такое назна
чение и не назовешь.
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Владислав Виноградов: 
Семейный альбом 

России
Председатель жюри — о конкурсе 

Открытого фестиваля в Екатеринбурге

Трагедия

и з  первы х уст

Валерий К ичин

з а в е р ш и в ш и й с я  в Екатерин
бурге 15-й фестиваль неигрово
го кино “ Россия» снова вызвал 
много споров. Самый громкий — 
вокруг присуждения Гран при 
фильму Павла Костомарова и 
Антуана Каттена «Мирная 
жизнь». Протестуя против лега 
лизации мата в кино, президент 
фестиваля режиссер Клим Лав
рентьев даже подал в отставку 
(см. «РГ», 7 октября). Но картина
-  портрет современной России, 
и с этого мы начали нашу беседу 
с председателем жюри конкурса 
петербургским документали
стом Владиславом ВИНОГРА
ДОВЫМ, автором таких знаме 
нитых лент как «Я помню чуд
ное мгновенье «Я возвра
щаю ваш портрет,,,», «Наш 
Пушкин»

-  Больше половины  ф иль
мов ко н кур са  обращены в 
прошлое. С овременностью  
заним аю тся почти  и с кл ю ч и 
тельно дебю танты , а стар 
шие по ко л е ния  молчат. П риз 
достался «М ирной ж изни» 
поэтому.’

-  Да, мы старались награж
дать «живое кино». А когда эту 
картину упрекают в обилии мата, 
то если встать на этот путь, нам 
придется запретить очень многое 
-- «Старух»Генна,'дИяСидорова,к 
примеру. Павел Костомаров на 
прошлогоднем Екатеринбург
ском фестивале взял диплом за 
фильм «Трансформатор», и тоже 
был спор, за ним уже укрепилась 
репутация матерщинника в кино,

-  А  что , без мата уже ни ка к.’
~  Конечно, никто из членов 

жюри не рискнет отстаивать эти 
однокоренные слова. Мы прида
ли картине такое значение пото
му, что там есть срез сегодняшне
го состояния страны. Страна те
перь одета в военную форму, и мы 
вопреки названию фильма живем 
не в мирное время. Я пережил 
восьмерых правителей, начиная 
со Сталина, а военное время пере
живаю именно сейчас. Никогда 
еще не было па улицах столько 
вооруженных людей, да еще в ка
муфляжной форме. Это унижает 
общество, у нас теперь боятся все
го. и особенно этих молодчиков в 
пятнистом. И вот фильм: в рус
ской глубинке живут двое чечен
цев -  старик, потерявший все. и 
его сын. Они хотят работать и ра
ботают лучше, чем наши пьяницы 
и бездельники. Но они поставле
ны в безвыходное положение, и 
деваться им некуда. Хотя они та
кие же россияне, жители нашей 
страны. Это очень сильный образ, 
и мат. на котором говорит поло
вина России, входит в этот образ 
остервеневшей страны. Тут ниче
го не поделать. Гораздо вреднее, 
на мой взгляд, такой фильм, как 
«Отпуск по ранению» Ольги Гула- 
нец и Павла Рагозинского: там ав
торы фактически оправдывают 
наемного киллера, делают его ге
роем, позволяют ему делиться со 
зрителем своим богатым опьггом. 
Чем меньше мы говорим о таких 
отбросах, чем мень[иеэти гнилы 
будут значить в глазах общества, 
тем лучше для общества.

-  А  к а к  вы  относитесь к  
ф ильм у «Да, смерть» Алены 
П олуниной  о лимоновцах.’

-  Почти так же. Это перепу
танные мозги, причем управляет 
ими каста людей, делающих на 
этих ребятах имя и карьеру. Л и 
монов там очень похож на Троц
кого, и это его коммунячество 
очень близко к фашизму. У меня 
на курсе два инопранных студен
та -  сириец и китаец, так вот они 
уже боятся выходить и,з общежи
тия. И это в городе, где никогда не 
было никакой релш'иозной или 
межнациональной розни! Сирий
ца избили в метро, и менты лаже 
не вступились.

-  Ч то  вы  скаж ете  о дебю
тантах, ко то р ы х на ф естива
ле было много? Меня пора
довала эне р гия , с которой 
они разрабаты ваю т а кт у 
альные темы.

-  Аэтоидолжнобы тьтак.Н о

V/

СО страусами
Сегодня на знаменитом «синем диване» посидит Владимир Каминер

Христос
в высоком разрешении
Третьяковка показала фотороботы святых

мы выбирали призеров еще и по 
признаку профессионализма.

-  Тогда почему ж ю р и  пр о 
шло м имо одной из самых 
проф ессиональны х и та 
лантливы х ка р ти н  -  «Ма
ленькая Катерина» екате
ринбурж ца  Ивана Головне
ва?

-  Нам не сказали, что это де
бют. и мы эту каргинулаже нерас- 
сматривали. Мы бы обязательно 
дали ей приз - картина искрен
няя, сделала с любовью, в ней есть 
обаяние и отлично отобран мате
риал.

-  К аковы  ваши общие ощ у
щения от увиденного?

' В Екатеринбурге потрясаю
щая публика.залы переполнены, а 
кино наше явно возвращается в 
свое главное русло. Ведь на какое- 
то время доку'менталистака вдруг 
углубилась в прошлое - - в исследо
вание русской эми1рации ит. п. Од
ни и те же кадры хроники кочевали 
из фильма в фильм, новых откры
тий не было. Я ведь и сам занима
юсь такого рола кинематогузафом, 
и мен я просто ужас бра-н: как делать 
ка|1тину, если весь материал уже 
использован?! Сейчас я снимаю 
картину о Булате Окуджаве, и мне 
нужен Арбат -  тот. где он жил с 
мальчишества. Арбат с комму
нальными квартирами, ;гапахами 
керосинки, отбитыми балясинами 
на фаса,тах. Такие ка,тры мне нуж
ны. но их немного, их уже много
кратно использовали... Эти беско
нечные повторы олног'о и того же 
менятак раздражали,что я стал от
рицательно относиться к таким 
фильмам, как «Страсти [Ю Мари
не» Анлрея Осипова. И это не толь
ко мое мнение, но и всего жюри.

-  Л ка к  насчет использова
ния  хр о н и ки  в военной те
ме? Она ведь тоже была в 
изобилии: «М аленькая побе
доносная война» Ивана 
Твердовского  (о русско- 
япо н ско й  кам пании  1904 го 
да), «Свидетель обвинения» 
П олины  К о р о в а й ч е н ко (о  
расстреле гитлеровцам и ж и 
телей поселка М ихизеева 
П оляна), «Фотолюбитель» 
И ри ны  Гедрович, построен
ны й  на дневниках ф аш ист
ско го  солдата...

-  Как раз в военной теме для ■ 
меня было настоящее открытие. 
Мы даже собирались дать приз 
Ирине Гедрович за ее «Фотолю
бителя»,.,

-  И  что?
-  Стечениеобстоятельств. ко

торые вне компетенции жюри... 
Это картина о фотоальбоме не
мецкого солдата. Он такой тща
тельный Штольц: скрупулезно за
писывал в дневник, как убивал и 
вешал и так же подробно это фо
тографировал, Мне фильм на
помнил знаменитую картину Сав
вы Кулиша «Последние письма», 
снятую им во время работы над 
«Обыкновенным фашизмом». И 
вот теперь Лев Рошаль и Ирина 
Гедрович нашли этот альбом и 
сделали фильм об этой занятной 
судьбе: человек вешал, стрелял, 
потом вернулся к себе в Герма
нию, стал членом СЕПГ и активи
стом общества немецко-совет
ской дружбы, пока его неразобла- 
чили и не расстреляли в СССР. И 
все это -  через фотографии! Во
обще семейный альбом -  кладезь 
для кино. Помню такой альбом 
бабушки Дмитрия Сергеевича 
Лихачева: смотришь и остро ошу- 
шаешь свою причастность к оте
честву. А возьмите историю семьи 
Дягилева: один брат командует в 
штабе Красной Армии, другой 
ушел к Врангелю. Встают порази
тельные конфликты, судьбы, тра
гедии людей и страны...

-  Удалось ли фестивалю по 
казать реальное лицо совре
менной докум енталистики?

-  Не знаю, я слишком мало 
смотрю фильмов в последнее вре
мя. Но меня порадовало, что пе- 
тербург ская школа документаль
ного кино после большой паузы 
снова, похоже, во.зрождается.

■ Владислав Виноградов — один
из лучших документалистов
страны.

компетентно

Майя Кучерская
ФРАН КФ УРТ НА МАЙНЕ

В ГЕРМАНИИ нашего бывшего 
соотечественника, автора вось
ми книг и ди-джея Владимира 
Каминера знают все Его высту
пления собирают громадные ау
дитории, его книги переведены 
на двадцать с лишним языков 
Что он такого сделал? В 1990 го
ду 23-летним юношей покинул 
Россию, поселился в неметчине, 
отлично выучил немецкий, на
чал сотрудничать с центральны
ми газетами, со временем стал 
держать в Берлине дискотеку 
Риз8епс!!5со. Название дискоте
ки и стало заглавием его первой 
книги.

в .Западной Европе и в Америке 
этот сборник документальных 
рассказов о сумасшедших 1990-х 
годах цри}1яли «наура» -  Ками
нер объехал с книгой весь мир: в 
России она тоже была переведена 
н и.злана впрошлом году в «НЛО», 
но оказалась принята довольно 
сдержанно. Однако во Франкфур
те Каминер нарасхват - он прие
хал сюда буквально на один день, 
чтобы дать публичное получасо
вое интервью на знаменитом «си- 
немдиване». посидеть на котором 
приглашают лишь писателей с ми
ровой славой. После«ливаниого» 
интервью у писателя еще десяток 
приватных бесед с журналистами 
и несколько деловых встреч.

-  Странно задавать такой  во
прос автору, и все же -  у вас 
есть объяснение успеху 
КиввепФвсо в Европе?

-  Там 0Ш1са1Ю начало 1990-х в 
Берлине. Это было совершенно 
цирковое время, когда творилоп, 
такое, что за несколько лет до это
го и представить себе было невоз
можно. В те годы литература в Во
сточной Германии была школь
ная, запыленная, а молодая лите
ратура существовала только в За
падной Германии, но и то в лице 
утомлеин ых от жизни, пресыщен
ных юношей и девушек. Моя кни
га пришла из Восточной Германии 
и взбодрилаэтудушную атмосфе
ру-

-  Русским переводом вы до
вольны?

- В русском варианте вообще 
непонятно, о чем идет речь. Там и 
так сложный материал, а тут вдруг 
что-ннбуль вроде «в углу стояло 
три Ливана» - мама, не горюй! То 
названия не хватает, то текст не 
тот, то вообще какая-то ерунда на
писана. явно переведенная с элек
тронным словарем. Я за этим не 
мог уследить, а переводить само
му это написать новую книгу, 
говорил, что надо улучшать каче- 
ггво перевода, мы даже поменяли

переводчика, все равно получа
лось плохо. Эпопея тянулась два 
года, и тянуть было уже неудобно. 
Скажут, вот Каминер везде изда
ется, а в России не хочет, значит, не 
любит родину. Да в конце концов 
я не такой уж фанат собственной 
литературы. Обойдется Россия и 
без моих книг.

-  Другая ваша книга, на рус
ский пока не переведенная, 
роман М|И(аег М ш !к  -  как 
раз о вашей родине, о 1980-х 
годах. Почему вам показа
лось важ но о̂ 5 этом расска
зать?

-  Мне очень хотелось напи
сать о первых 23 годах своей жиз
ни, проведенных в Советском Со
юзе, Такого рода опыт лается 
только один раз. Целый мир со 
своей культурной традицией, ус

- И то. и другое, и третье. Это 
же интересно: публика, новые лю
ди, знакомства. Мы объездили 
уже пол мира. Даже в Америке бы
ли с Кц.квепФхко, куда поехали по 
заданию министерства иностран
ных дел, как раз накануне ввода 
американских войск в Ирак -  нас 
попросили переубедить амери
канцев. Правда, мы опоздали, по
ка долетели, войска уже вошли в 
Ирак.

-  Посещение России вписы 
вается в ваше плотное распи
сание?

-  В сентябре мы с женой были 
в Москве, Нас пригласили с диско
текой, но в последний момент от
казались-такая типичнорусская 
история. К тому же все наложи
лось на драматические события -  
в:фыв на «Рижской», потом Бег-

Когда я жил 
в Советском Союзе, 
мы носили значки 
с английским флагом, 
это было очень модно.

тоями и порядками, которые ка
зались незыблемыми, вдруг исче
зает прямо на твоих глазах, а вме
сто этого приходит новое малень
кое ничто.

-  Ваша проза в основе своей 
документальная, в ней дейст
вую т реальна живущ ие л ю 
ди, родственники, друзья, 
знакомые, часто под теми же 
именами -  к а к  они себя чув
ствую т после выхода кн и г в 
свет?

- Реакция очень разнообраз
ная: одн и сердятся. лрутие гордят
ся. Моя тетка вообще запретила о 
ней писать. Мой папа неожиданно 
выушл немецкий, прочитал меня 
и обиделся, хотя я в своих расска
зах предаавляю его с лучшей сто
роны,

-  Что такое писатель в Гер
мании? К а к  ему. в смысле 
вам, живется?

- Даведьянепримерный«пи- 
сатель Германии». Я в первую оче
редь рассказчик, я люблю ездитьс 
чтениями, постоянно нахожусь в 
ра.зъезлах, всрелнем посещаю 150 
городов в год.

-  Правда ли. что  на ваши 
чтения приходит семьсот- 
восемьсот человек?

Правда, Это уже нелитеразу- 
ра. :это какой-то стадион.

-  Почему вы путешествуете 
так много? Это образ жизни, 
способ заработать, просто ра
дость?

лан, Я про все это уже написал. В 
газету \Ае1г.

-  Почему вы пишете на не
мецком?

-  Просто потому что здесь по- 
русски никто не понимает. Надо 
писать на том языке, на котором 
можно читать.

-  К  ка ко й  культуре вы  в ито
ге принадлежите -  к  немец
кой, к  русской, ни  к  какой?

-  Когда я жил в Советском Со
юзе, мы носили значки с англий
ским флагом, это было очень мод
но. И мы говорили: «Мы дети бри
танской культуры». Мнетогдабы- 
ло 14 лет. А сегодня я могу сказать, 
что я самый обыкновенный пред
ставитель своего времени -  я вы
рос в советской культурной тради - 
ции, я ношу ее в себе. А живу в се- 
1'одняшнем быстро изменяющем
ся мире вне традиций.Ведь сло
жившейся совремешюй традиции 
нс существует.

-  Кто приходит на вашу дис
котеку в Берлине?

-  Все приходят, В основном 
воспитанные, конечно, люди, мы 
же не ставим попсу, Не спрашива
ем, какой вы национальности. -  
приходят те, кто любит потанце
вать. кому нравится хорошая му
зыка. Иногда, конечно, ошибают
ся дверью, спрашивают: у вас бу
дет «Тату», то. что сейчас слушают 
в России? А мы ставим него, что 
сейчас слушают в России, а то. что 
будет выхолить в 2005 году. Рабо
таем с опережением. Мы крутили

■ Франкфуртская книжная яр
марка — мировые смотрины
издателей и писателей,

«Ленинфад». когда никто о нем не 
знал. Сейчас крутим «Волга-Вол
га», много украинских, белорус
ских групп. Между прочим, в ноя
бре у нас юбилей -  5 лет 
Киззепфзсо. Начал сочинять юби
лейный текст. Одно предложение 
уже написал.

-  Л  еще ваш м узы кальны й 
опы т как-то  отразится в но
вых вещах?

-  Как раз сейчас я пишу ди
джей роман. Сам я не умею ни на 
каких инструментах играть, даже 
петь не могу правильно, но вся 
жизнь моя проходит под музыку. 
Об этом и роман, где музыка рас
сматривается не как искусство,а 
как проекция жизни. Кроме того, 
пишу пьесу на заказ для театра -  
про страусов. Хотя театр я не люб
лю, он такой фальшивый, искусст
венный, Но тут вроде бы хорошие 
ребята, альтернативщики, работа
ют по методу Джармуша -  они 
предложили нескольким авторам 
написать короткие эпизоды. Все 
происходит в один день, в день 
объединения Германии. Я выбрал 
страусовую ферму в Бранденбурге. 
В начале 1990-х в Восточную [Гер
манию сЗапада хлынули маклеры, 
продающие людям идеи под видом 
суперприбыльных. Бранденбург -  
это пустыня, там всегда выращива
ли коров, и вот одной семье прода
ли страусов, наобещав золотые го
ры. Но многие страусы поумирали, 
молока они не дают, яиц несут мало 
и то с большими проблемами.

-  Получалась сатира?
-  Скорее трагедия.Носо стра

усами.

-  Что такое для вас приезд 
на Ф ранкф уртскую  ярмарку, 
для чего он л и ч н о  вам?

-  А ни для чего. Приехал, про
сто чтобы сделать [фиятное изда
телям. Издатели меня на этот ди
ван и посадили, назначили мне ку
чу интервью...

-  Вы следите за русской ли
тературой?

-  Немного. Только что напи
сал про роман «ДПП» Пелевина, 
который недавно вышел и здесь. 
Недавно написал про Винни Пуха. 
Рецензировап «Школу» Ко.злова. 
Но сейчас, когда мы были в Моск
ве, мы покупали в основном кни
ги старые, академические и.здания
-  Публий Овидий Назон. Дефо, 
Толстой «Детство. Отрочество. 
Юность». В России современную 
литературу очень стрёмно поку
пать, часто под одной обложкой 
и.здаются старые вещи -  только 
название дается новое. Здесь та
кое нрво:(можно. Одну книгу два 
раза и.здавать ие любят.

Женщины бросают вызов
Юлия Эль Хуби

НА ПРОХОДЯЩЕЙ в Париже не 
деле прет а порте показы веду
щих дизайнеров мира дополня
ются специальными акциями 
прессы.

Так, один из ведущих по(тав- 
шиков модной информации -  са
мая популярная в мире газета, 
пишущая о моде 5Аогпеп'5 [А'еаг 
ОаПу. подготовила к выпуску се

рию статей о русском 1а5Н1о11-Г)из- 
несе. Публикация из,этой серии 
иод названием Еихигу
Мап)а вышла на первой полосе в 
лень открытия парижской Неде
ли моды.

«Несмотря на то что опас
ность терактов сохраняется, мы 
продолжаем работать, строить 
свой бизнес, ходить на работу и 
делать шопинг». Так в своем ин
тервью корреспонденту Шотсп'в 
№ аг ПаПу комментирует перспе
ктивы развития 1аз111оп-бизнеса 
России главный редактор

Е'ОШг!е1-Росгия Эвелина Хром- 
ченко.

Наши женщины не боятся о г
ромных магазинов и продолжают 
1Ю купать модные новинки, бро
сая вызов тем, кто пытается посе
ять панику.

Примерно также комментиру
ют (аяЫон-ситуаштювРоссии пред- 
ггавители крупнейших 1тцгу ком
паний Алла Вербер (.Меггигу) и 
Михаил Куснирович (Воксц 
Сгопр). Россия являете я одним из 
самых привлекательных рынков 
для межлунаролного бизнеса мо

лы. Поддержание этого интереса 
обещает значительное улучшение 
имиджа России на международной 
аренеипомощь экономике страны.

Говоря о самих показах, надо 
отметить главную тенденцию вес- 
ны-лета-2005 -  это невероятно 
насыщенные оттенки (розовый, 
синий, фуксия в сочетании с бе
лым и серым) и огромное количе
ство цветов, которые украшают 
сумки.платья, прически,туфли. 
Глубокие декольте и воланы ~ 
обязательный модный акцепт на 
булушеелето.

в е р н и с а ж

Ольга Кабанова

ВЧЕРА в Третьяковской галерее 
на Крымском валу был представ
лен один из самых амбициозных 
художественных проектов пос
ледних лет — «Предстояние» / 
бе1815. Внушительного размера 
инсталляция (5 на 15 м) предста
вляет собой подобие иконостаса, 
только лики Христа и святых соз
даны в нем на компьютере и рас
печатаны на плопоре

Впрочем, правильнее писать не 
«лики», а просто -  лица. Потому 
что ничего условного в новейших 
изображениях святых нет. Как и 
[фивычных -  по русской религи
озной живописной традиции -  
просветления и кротости. Сиконо- 
стаса-инсталляции смотрят суро 
вые, изможденные и безжизнен 
ные лица мужчин и женщин, на 
званные Христом. Ноем, Адамом 
Магдалиной. .Заратустрой, Гиппо
кратом, Николаем Чудотворцем и 
Серафимом Саровским (необыч 
ный набор авторы аргументиру 
ю т). Всего 23 персонажа, чьи порт 
реты распечаганы с компьютера на 
темный крашеный холст и покры 
ты несколькими слоями лака 
Портреты «сакральных персона 
жей религиозной истории» имеют 
размер 160 на 100 см. То есть вели
чиной они с хороший уличный ре 
кламный щит.

Лица эти возникли не сами со 
бой, а в резул ьтате исследований и 
экспериментов. Сперва были соб
раны асе известные упоминания о 
героях «Предстояния», источника 
ми послужили Библия, апокрифы 
религиозная литература и истори 
ческие свидетельства. На основе 
собранных сведений о каждом из 
персонажей были написаны био- 
г|)афические эссе. Этим занимался 
историк Роман Багдасаров. Затем 
были найдены подходящие (по
лом, возрастом и описанием внеш
ности) модели -  всего 350 чело
век, которые и были сфотографи
рованы отличной цифровой каме
рой. Да.||ее на компьютере (тоже 
очень хорошем и мощном) из 6 ты
сяч полученных снимков были 
смоделированы искомые фотооб
разы Христа с его окружением, осо
бо чтимых святых и исторических 
деятелей. Этим занимался худож
ник Константин Худяков, мастер 
мистическо-иатуралистической 
живописи.

Третий автор проекта -  пред
приниматель и известный коллек
ционер икон Виктор Бондаренко. 
Он проект придумал и профинан
сировал. Идея возникла из жела
ния продолжить прерванную на

семьдесят лет советской власти 
традицию обномения религиоз
ной живописи. Бондаренко отно
сится к своему детищу с энтузиаз
мом, страстью и азартом, настой
чиво, но не назойливо, соблюдая 
корректность, его пропагандирует. 
Кроме инсталляции в проект вхо
дит роскошно иллюстрированная 
книга текстовогероях «Предстоя
ния». отпечатанная в И галии полу
торатысячным тиражом.

Необходимо сказать, что авто
ры деисусной инсталляции наста
ивают на светское™ своего произ
ведения. Будучи православными 
христианами, на православные ка- 
ноныони не поанили, асгавили за
дачу «проинтерпретировать са
кральные образы в параметрах се
годняшнего восприятия».

С «пара.метрами» как раз все хо
рошо подушилось. Компьютерный 
иконостас создан в соответствии с 
законами современного коммерче
ского визуального искусства. Толь
ко очень крупные планы. Много 
глянца на черном фоне. Лица мак
симально выразтельны -  глаза у 
всех персонажей крупные, окайм
ленные пушистыми ресницами, 
(Таких больших глаз отечествен
ная живопись не знала со времен 
актавного творчества Ильи Глазу
нова) . Лбы у мужчин высоки, губы 
у женщин чувственны. Портреты 
вызывающе натуралистичны -  на 
лицах утренней росой сверкают ка
пли пота, глубокие моршины вы
дают внутреннее напряжение, а ви
димые капиллярные нити и пиг
ментные пятна усиливают иллю
зию «взгляда в упор». Ставка на 
[фоизведение сильного впечатле
ния -  максимальная.

«Грубо говоря, подвижничест
во группы мироносиц -  и их му
жей (ибо к-го, в то время, позволил 
бы путешествовать незамужним 
еврейкам?) -  сравнимосфинанси- 
рованием выборной кампании фа
ворита президентской гонки». Это 
фрагментэссео Марии Магдалине, 
написанного с учетом все тех же 
«параметров современного вос
приятия». На них же рассчитано и 
высокое техническое качество 
проекта.

Уж если что и внушает трепет в 
наше замечательное время, так это 
качественный компьютер, уж если 
во что и верят прогрессивные лю
ди, так это в неограниченные воз
можное™ высоких технологай. уж 
если и случается чудо, то сотворен
ное новейшей каме[юй. Так что хо
рошо отцифрованные христиан
ские ценное™ имеют все шансы 
органично влиться в массовую 
культуру и сорвать успех.

■ Мария Магдалина — коилью-
тарная вярсия.

Маэстро разозлился
Раймонд Паулс предостерег политиков

А лександр Саможнев

ЗА ПОСЛЕДНИЙ период рос
сийско-латвийские отношения 
достигли практически точки за
мерзания. Причиной прежде 
всего являются жесткие меры 
официальных властей относи
тельно русскоязычного населе
ния. Фактически в центре Евро
пы складывается парадоксаль
ная ситуация: одна треть насе
ления этой небольшой респуб
лики не является ее полноправ
ными гражданами.

Резкой критике подверг поли
тическую элиту страны извест
ный композитор, а теперь и депу
тат сейма(парламента) Латвии 
Раймонд Паулс. «Когда мы нахо
димся в ЕС и НАТО, нам нечего 
жить прежними страхами, и мы 
можем сосредоточиться на праг

матичном развитии отношений с 
восточным соседом, -  отметил он 
в интервью крупнейшей русско
язычной газете «Вести сегодня». 
-  правда, вместо этого отдельные 
депутаты пытаются предъявлять 
России материальные претензии 
за советское прошлое».

Раймонд Паулс предостерег 
своих коллег-депутатов от попы
ток «вмешиваться во внутрен
ние деда России». «По какому 
праву мы суем нос в сугубо рос
сийские дела? Может, тогда мы 
начнем поучать, например. И с
панию. как им решать проблему 
басков, или, например, Бель
гию -  у них тоже возникают 
проблемы во взаимоотношени
ях между двумя общинами. Я 
уже не говорю о Северной И р 
ландии», -  ска,зал он.

«Мне непонятно, почему 
именно Латвия должна находить
ся в авангарде нападения на Рос
сию*. -  подчеркнул маэстро.
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Адское пламя 
в отсеках

у  берегов Ирландии спасают канадскую подлодку. 
Российскую спасти не удалось

Ю р и й Г м р и л м

НА ТРЕТЬИ сутки бедствия под
водной лодки “ Чикутими» в Се
верной Атлантике военно-мор
ское командование Канады при
знало, что спасение субмарины 
оказалось не таким простым де
лом, как это казалось поначалу

Дрейфующую в 150 километ
рах от берега подлодку с 54 члена
ми экипажа на борту заливают 8- 
метровые волны, а непрекращаю- 
шийся ветер не дает английскому 
фрегату «Монтроуз» и вспомога
тельному судну «Узйв найт» за
крепить субмарину тросами. К о 
мандующий Атлантическим фло
том Канады коммодор Тайрон 
Пайл говорит, что в лучшем случае 
операция по буксировке «Чикути- 
ми» на военную базу Фаслейн в 
Шотландии начнется сегодня.

Между тем трагедия в Атлан
тике уже унесла одну жизнь. И н
женер бортовых систем подлодки 
лейтенант Крис Сондерс скончал
ся вчера ночью в больнице ир
ландского города Слиго. В лечеб
нице находятся еще два моряка, 
серьезно пострадавших от пожа
ра на субмарине. Всего же проду
ктами горения отравились по 
меньшей мере девять человек.

По пути к  новому порту припи
ски ПЛ «Чикутими» -  одна из че
тырех дизель-электрических суб
марин класса «Виктория», закуп
ленных Канадой у ВМС Великоб
ритании, -  сообщила о пожаре на 
борту. Возгорание удалось поту
шить. Однако при повторном 
включении генератора кислорода 
произошла новая вспышка пламе
ни, куда более серьезная. Огонь 
значительно повредил электриче
ские кабели, фактически полно
стью уничтожил каюту капитана и 
находящееся под ней помещение с

электрооборудованием. Ядовито
го дыма наглотались несколько 
моряков. Субмарина потеряла ход 
и легла в дрейф. •

Похоже, что командир лодки 
Люка Пеллетье поначалу решил 
не драматизировать ситуацию. А 
потому доложил руководству 
лишь о легком отравлении людей 
дымом. Реальную оценку траге
дии дал переправленный на «Чи
кутими» британский военный 
врач. Он-то и зааавил капитана 
эвакуировать на землю трех осо
бенно пострадавших моряков.

-  В идеале под лодку надо бы 
подвести специальные поплавки 
и лишь после этого на тросах бук
сировать ее к берегу, -  считает 
эксперт «РГ» из Главного штаба 
Военно-морского флота. - Одна
ко при той качке, что сейчас уста
новилась в районе бедавия. это 
будет сделать непросто. Насколь
ко я понимаю, на английском 
фрегате и вспомогательном судне 
таких поплавков нет. Значит. 
«Чикутими» будут тянуть к  бере
гу без дополнительных плав
средств. Учитывая печальный 
опыт нашей К-159, я бы предва
рительно снял с лодки экипаж.

А вообще пожары на субмари
нах -  настоящий бич подводни
ков. Дело в том, что практически 
все операции.начиная от закачки 
воздуха в цистерны главного бал
ласта до пуска торпед и ракетных 
стрельб, осуществляются с помо
щью электронных приводов. Ка
бели высокого напряжения опу
тывают лодки, как кровеносные 
сосуды человека. Малейшее за
мыкание в цепи чревато пожаром 
и даже гибелью лодки.

При горении электрокабеля 
выделяется смертоносный хими
ческий чад. от которого не спаса
ют даже противогазы. Отсюда 
многочисленные жертвы таких 
пожаров. Только в СССР и России 
подобные случаи исчисляются де

сятками. Например, в 1967 году 
возгорание в двух отсеках АПЛ 
«Ленинский комсомол» под ко
мандованием капитана 2 ранга 
Степанова унесло жизни 39 моря
ков. Пятью годами позже из-за 
пожара в восьмом и девятом отсе
ках подлодки К -19 погибли 28 че
ловек. В 1984 году в Баренцевом 
море загорелась АПЛ К -131. Лод
ке удалось вернуться в базу, но 
экипаж не досчитался 14 членов. 
Известно, что взрыв торпеды на 
атомоходе Северного флота 
«Курск» в августе 2000 года (по
гибли 118человек)тожесопрово
ждался большим пожаром. Поэ
тому можно считать, что экипаж 
«Чикутими»ещелегкоотделался.

Пока в Северной Атлантике 
пытаются вызволить из беды ка
надскую подлодку, на Балтике 
провалом завершилось учебное 
спасение российской субмарины 
Б-806 проекта «Палтус». По ле
генде, ее экипаж (53 человека вме
сте с проверяющими из штаба БФ) 
потерпел ̂ с т в и е ,  лодка легла на 
грунт на глубине полсотни метров 
неподалеку от Балтийска. Выта
щить моряков поручили экипажу 
спасательного судна СС-750. Спа
сатель вышел в море и в присута- 
вии командующего Балтфлота ад
мирала Владимира Валуева спус
тил под воду аппарат АС-26. Пог
ружение закончилось полным 
конфузом: в течение трех часов 
спасательную капсулу не удава
лось закрепить на корпусе субма
рины. В итоге в Балтийск экипаж 
Б-108 добирался самостоятельно. 
А командующий флотом объяс
нил журналистам, что у глубоко
водного аппарата вышел из строя 
насос, некачественно отремонти
рованный на «Адмиралтейских 
верфях» вСанкт-Петербурге. Ин
тересно, что с помощью такого же 
аппарата четыре года назад в Ба
ренцевом море безуспешно пыта
лись спасти экипаж «Курска*.

■ Смрть п«йт»н»нта Соидярса подтирдил официальный пр«*ст»в»гт§яь и и н к тц х тм  обороны Камды  
т п р ш  Раймонд Ханаулт.

Король-пенсионер
Камбоджийский монарх Нородом Сианук отрекся 

от престола

о ком  говорят

Максим Ноаиков

ЛЕТНИЙ король Камбоджи 
родом Сианук обратился к на- 
ду с просьбой начать поиски 
земника. Таким образом он 
ктически отрекся от престола.

На вчерашнем заседании пар- 
аента страны сын Сианука, 
гдседатель Национальной ас- 
|блеи принц Нородом Ранаридх 
)чел перед собравшимися пись- 
бывшего короля, в котором, в 
тности. говорилось: «Отныне я 
зенсии. Исполнять мои обязан- 
гти временно будет Чеа Сим, 
здседатель сената парламента 
ибоджи*. Он будетр)т<оволить 
ударством до того момеота, по- 
:пепиально со.зданная группа из 
X человек не займется процеду- 
1 передачи власти следующему 
яарху. А одним из наиболее ве

роятных кандидатов на п о а  главы 
государства является именно Чеа 
Сим.

По закону страны, монархия в 
Камбодже не является наследа- 
венной. и в заявлении Сианука 
сказано, что новый правитель 
страны будет назначен девятью 
членами тронного совета.

Король Сианук все время сво
его правления пользовался любо
вью народа, он бьш действительно 
харизматической личностью. В те
чение многие десятилетий монарх 
играл видную роль в политиче
ской жизни Камбоджи. Вступив на 
трон в 1941 году 19-летним юнцом, 
уже через 4 года Сианук начал ди
пломатическую кампанию за при
знание Камбоджи суверенным го
сударством. что удалось ему сде
лать в 1953 году. Первый раз ко 
роль отрекся от престола в марте 
1955 года и передал трон своему 
отцу. Вернувшись на вершину вла - 
сти через 5 лет. он внес изменение

в конституцию, согласно которому 
глава государства должен был от
ныне избираться с помощью пря
мых выборов. А в 1993 году Сиа
нук вновь занял королевский трон 
после ратификации новой консти
туции. установившей в стране де
мократическую монархию.

В 2003 году пожилой король 
несколько раз угрожал отреч ься от 
престола в связи с политическим 
кризисом в стране, когда победив
шая на выборах партия целый год 
не могла сформировать прави
тельство. К тому же в поглелние 
годы его участие в политической 
жизни страны заметно сократи
лось. В немалой степени это было 
связано и с пошатнувшимся здо
ровьем Сианука, проблемы с кото
рым он испытывал уже в течение 
долгого времени. Именно из К и 
тая. где он сейчас находится на ле
чении. Нородом Сианук выказал 
свою последнюю волю в роли мо
нарха.

■ Вот т а к »  обстаноака была ачара на улицах Калькутты. Троличаский лиаань прояолжалеа таи на параетаааа даа дна подрад.

Боснийский «квадрат»
Террористов ГОТОВЯТ с детства

подроОности

Конетантмн Чугунод
■ РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА-

ЕЩЕ в 1995 году в Боснии была 
сформирована тайная ваххаби- 
стская организация «Квадрат», 
члены которой исповедуют «на
стоящ ий ислам» и вербуют в 
свои ряды прежде всего детей, 
оставшихся без родителей пос
ле войны в Боснии и Герцегови
не (БиГ).

Так по крайней мере утвер
ждается в свежем номере амери
канского журнала «Дифенс энд 
форнн афферс». В публикации, в

частности, говорится, что детей 
обучают ваххабиаской идеоло
гии, террористическим и парти
занским методам военного со
противления. Натренирован
ных бойцов «Квадрат» рассыла
ет в различные районы мира, 
называемые «зеленым полуме
сяцем», в том числе через и в 
Чечню.

Кто платит.’ Журнал полагает, 
что деятельность «Квадрата* 
направляется и финансируется 
«влааями Саудовской Аравии и 
Ирана, которые поддерживают 
военные операции против пра
вительства России в Чечне и за
кладывают тренировочные базы 
на территории находящегося под 
контролем Турции Северного 
Кипра», В 2004 году эта террори

стическая организация значи
тельно расширилась в оператив
ном и финансовом отношении, 
открыв сеть новых представи
тельств по всей Боснии, в Ю ж
ной Сербии и Санджаке. Участие 
иранской разведслужбы «Вевак» 
в подготовке молодежи в орга
низации «Квадрат» при финан
совой поддержке из Саудовской 
Аравии показывает, как иран
ские клерикалы и Саудовская 
Аравия совместно действуют в 
единой исламской миссии во
преки иранским утверждениям о 
дружбе с Россией и заявлениям 
саудовских властей, что они бо
рются с исламским террориз
мом. особенно с «Аль-Каидой».

Боснийские «источники» из
дания между тем подтвердили,

что «Квадрат» связан с «Аль
Каидой». Эта тайная организа
ция дейавует на территории ме
жду тремя городами -  Сараево, 
Тузлой и Зеницей. Оператив
ным руководителем группы яв
ляется Пезо Аднан (военная 
кличка А цит), получающий ука
зания от своего руководства че
рез Вену. Контролирует «Квад
рат» из Вены боснийский му
сульманин Мохамед Порча, свя
занный с другими исламипски- 
ми организациями в Австрии и 
Германии.

В 2004 году, как отмечает 
«Дифенс энд форин афферс». 
главная деятельность «Квадра
та» была направлена на обеспе
чение военной поддержки ис
ламским бойцам в Чечне,

ИНФ ОРМ АЦИЯ О ПРОВЕДЕНИИ ОТКРЫ ТОГО КО Н КУРС А

ЫЕТиУОЗ 0 Ш О 8
Покупающая организация: ЛО «Лиетуаос дуйос» (код предпри

ятия -  20-05957)
Адрес, телефон, факс: ул. Агуону 2 4 .1.Т-03212, Вильнюс, Литва, 

тел.. +370 5 236 02 43, ф.зкс. тЗ/О э 236 Ог 00
Адрес электронной почты з е*дупзс1ми.5 Й
Доееренное лицо: Андрюс Д а те  
Сайт 1 Интернете: ш ш .-й ш ш М

ОБЪЕКТ ПОКУПКИ
Тип работ: выполнить работьт, соответавуютдие усгановленнь.м 

требованиям покупателя
Будет ли состаален прелиминарный договор: нет 
Название покупки: работы по ра-сширению имеющихся мощно

стей ма-тстрального газопровода Минск -  Вильнюс -  Каунас -  Ка- 
пими1-!град

Характеристика покупки или объекта покупки: строшельство 
лупиига магиаральмого газопровода Каунас -  Шакяй и реконструк
ция ГИС Шакяй

Масто выполнения работ газопрозол Каунас: -- Шакяй 
Будет ли разделен по частям объект покупки и для каждой 

части соаавлен договор покупки: нет
Разрешаются пи альтернативные предложения: нет 
Есть ли несоответствия Евростандартам: нет 
Объем работ: Работы по ароительстлу лупи1-1га магипрального 

газоттровода Каунас - Шакяй (дттина около 53 км, диаметр трубы - 
700 мм), работы по строительству (реконструкции) IИС Шакяй 

Продолжительность договора: начало 010! 2005 -  завершение 
30 12,2005

ПРАВОВАЯ. ЭКОНОМИЧЕСКАЯ, 
ФИНАНСОВАЯ И ТЕХНИЧЕСКАЯ ИНФОРМАЦИЯ

Гарант выполнений договора: не менее 25% от обикй суммы 
договора

Основные условия оплаты и расчета и (или) ссылка на доку
менты закупки: указано в документах покупки

Квалификационные требования к участникам и кандидатам, 
а также критерии оценки квалификации:

1. Подрядчик должен быть зарегистрирован е порядке, установ
ленном законами

2 Подрядчик не должен быть обанкротившимся, находиться т-та 
стадии ликвидации, не должен иметь заключенный с кредиторами 
договор примирения, не должен представлять собой предприятие, 
приоаановившее и ограничивпкзе свою деятепвноаь

3. Подрядчик должен предггааяя1Ь собой предприятие, выпоп- 
ниБшее обязательства, связаимьте с уплатой налогов

4. Подрядчик должен быть предприятием, выполнившим обяза- 
тс-тпьства, связанттые с уплатой взносов социального страхования.

5 Подрядчик дотчжен быть .аттестован из еыпопиеттттс' работ в об 
ластях строительства (монтажа! магистральных газопроводов давле
нием до 5,5 МПа и их оборудования на объектах особой важности.

6 , Подря,цчик (или им вьтбранный субподрядчик) должетт йсять ат 
гестован в областях общестреигельньтх работ и других предусмот- 
реннь1х техническим проектом специальнь;Х строительных работ.

7. V Подрядчика должно бьть тте менее Ю последних лет успешно 
го опыта Е сфере строи 1ельства (реконструкции и ремонта) магист
рального газопровода и за эти г-эдь, им должиь' бьпъ построены 
а) магистральньтр газопроводы, обтцая длина которых но меньше 50 
км. диаметр труб не меньше 500 мм, 6 ) не менее одной тз.зоизмери - 
тельной или гачроаспр&дег,«епьнри станции, производительность 
которой неменЬ1ле 100 тьтс. нм ' газа .з,а час.

3. Общий стзедний I отзовой обооот Подрядчика в теецие последних 
трех лет должен составлять не менее 20,/1/  млн, Лт или 6,0 млн ШК.

Необходимые документы и информация, подтверящающие 
право на определенную хозяйственную деятельность:

1 Копия аттестата (в облактях строительства (монтажа) матистраль- 
ных газопроводов дав.пением до 5,5 М| 1а и их оборудования на объек
тах особой важности) Мииипрргтвз окружаюигй среды Лисовской 
Рест|у6лики или дт!Я предприятия иноссранното тосудэрства - коттии 
документов, бьщанные дчреждениями этого иностранного государава
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гих предусмотренных техническим проектом специальных строи
тельных работ! Министерства окоужающеи среды Литовской Рес
публики (или иных ЛИТОВСКИХ учреждении) или д.ля предприятия 
иностранного государств-з -  копии документов, вьтданные учреж - 
дсгмями .этого инострзнт-того государства и подтверждающие ана
логичную квалиерикаоито. а также справка из государственного 
пред т я я цетттр сертификации строительной продукции» (ул. 
Линкмяну/ 8 - т I -ц8/ 1/, Вильнюс, тел,: (-^3/0 э) /:72 8 0 77 и (-В370 5! 
272 80 ф ( 3/0 ) / 2 8 3 / з з л п  п (о а  рьс 5; Л'ЛУУ.зрк.К! 
о то 11 НТО препставлены все необходимьте докуме-нтьт и
осуи в в Литэвекои Ре т уб; тке вышеупомя
нутых подтверждающих квалификацию документов.

Необходимые документы и информация, подтаерхедаю- 
щие экономическое и финансовое состояние:

I  Справка (оригинал) управпятещего регистром предприятий уч- 
режд.ения или аналогичный документ, есцти Подрядчик зарегистри
рован за рубежом, о тем, что Подрядчик не обанкротился, не нахо
дится в стадии банкротства, не ликвидируется и временно не при
остановил свою деятельность (выданная в течение 30 календарных 
дней до вскрытия конвертов):

2, Справка гс-суд.зрственной налоговой инспекции (оригинал 
или утвержденная Подрядчиком копия) или аналогичный доку
мент, если Подрядчик зарегистрирован за рубежом, о расчете с 
бюджетом (выд.аниая в течение 30 календарных дней до вскрытия 
конвертов),

3, Справка Управления -Фонда госуд.зрственного социального 
страхования (орит инап или утве^тжденная Подрядчиком копия) или 
аналогичный документ, если Подрядчик зарегистрирован за рубе
жом, об уплате 8.зносов социального страхования (выданная в тече - 
ние 30 календарных дней до вскрытия конвертов):

4, Пред-::тавпяются .зто подтверждающие документы-оыегь! об 
общем обороте гтредприягия или об обороте той деятельности, с 
которой связана эта покупка, за последние 3 финансовых года.

Необходимые документы и информация, подтверждаю
щие производственную и техническую мощность:

Список с перечиа1еннь1ми содами, объектами и друг,-эй инфор
мацией об опыте в сфере строительства (реконструкции и ремонта) 
магистрального газопровода, указывая построенные

а) ма1 истральные газопроводы, общая длина которых не мень
ше 50 км, диаметр труб не меньше 500 мм, .фирмы-.заказчики, их 
адреса, телефоны, рекомендации,

б) не менее одной |■э:зоизмер^1Iепьной или газораспределитель
ной станции, прсизводи-ельность которой не меньше 100 тыс, им* 
газа за ч а с , фирмы заказчики, их адреса, телефоны, рекомеидз- 
ции

П РО ЦЕДУРЫ  П О К У П К И  
Способ покупки : открытый конкурс 
Критерии оценки предложений: наименьшая цена 
Условия пот^чения документое покупки: получение докумен 

108 Д 0 15 11.2004
Сроки предложений и заявок; до 15.П.2004,10.00 
Оплата: 200,00 Л-
Суммз переводится на расчетный счет 1Т67/044060001643818 

АО «Вильняус бзнкас», код банка: 70440
Язык, на котором должна быть подготовлена заявка или 

предложение: литовскии
Наименьший срок действия предложения: 90 дней после ус 

|,тиовлеичо10 срока получения г-оедло*ений 
Лица, имеющ ие право участвовать а процедуре вскрытия 

конвертов с предложениями: в процедуре всхрьеия конвертов 
имеют пр.зво участвовать по одному предазвителю от продавца, 
п[)рдстави9шего предложение

Дата, время и место заседания, в котором  будут вскрыты 
конверты с предложениями: 15 11 2004, Ю 00, АО «Лиетувос дуй 
ос», 3-й 31, зал, уп. Агуону 24, Вильнюс, Литва 

Обязательно ли объявление: нет
Выполняется ли покупка по проекту или программе, ф и

нансируемой средствами Евросоюза: нет

Афганский
выбор
Он пройдет 

вналряжвнной 
обстановке

Аиатолий Ш апом ям

АФГАНИСТАН го гм  к  преан* 
ааитес1Ж  аыборм1, им м чеи- 
иыи на еуббвту.
^#обы те, бед првувеямчеиик, 

■

илрея-
лочтеиие «тяамть есть ковф: 
на поет пмеы гоеударстм 
претвмдщот I I  претемаеитм, 
■кмечая нынеимеге руяоео- 
йителе етр и м  Хввмдв Кар
зая. Прама, в поемяииа щт 
олпоамцж1 реум м  ти р а- 
титьея до ояиого иидияата 
— коикретио до Юиуеа Каиу- 
NN. За ним, к еяоау, стоит 
«лаиджшорекм грулпироо- 
ы », в которую входят руко- 
яодитяли быяшято Сяяяриого 
яльянея, я том числя министр 
обороны маршал Касим Фа- 
хим, а такжя миопм тадхок- 
екия лидары.
Напростьм яыборы лрадето- 
ит ларахтть на только Афга
нистану. На чаку Пакиетаи и 
Иран, гда аса аща находятся 
иасколько миллиоиоа бахми- 
цая. Только а Пакистана 660 
тысяч иа них аарагистрнро- 
вались и готовы пойти к иа- 
биратальиым урнам. 
Сарьоаио относясь к угрозам 
проталибских боааикоа сор
вать выборы, Пакистан иа- 
прааил дополнитвлъиыа во
инские контмнгяиты на гра
ницу е Афганметаиом. Соот- 
ватстаующна мары примял и 
Иран.
В самом Афганиетано иа 
стража международный кон- 
тиигомт, числонноеть которо
го достигла 27 тысяч чало- 
аяк. Вокруг Кабула созданы 
три «пояса бааоласности». 
Сформирояаны лашиа патру
ли, которым приказано лро- 
часывать буквально кахд|ый 
афганский двор а зона своей 
отватетаанности.
Мары прадоеторожности на 
излншниа. По мионню наблю- 
дяталай, талибы ужа на в си
лах сорвать выборы, но а Ка
була вся же могут еомршить 
торакты. В сряду на пути ела- 
доваииа кортежа аица-прваи- 
данта Зил Иасуда была взор
вана бомба. Сам он на по
страдал, но погибли двое 
прохожих. Только за послед
нюю наделю в столица уда
лось иаыггь несколько тонн 
сзрывчатки, лрсдотсратить 
рядтсрсктос.

Разбомбили
съезд

Анатолий Кургснос

МУСУЛЬМАНСКИЙ Пакистан, 
уеилиыао1ций борьбу с меж
дународным таррорнамом, 
сотрясают аарыаы. В ночь иа 
четверг они прогремели в го
родке Шуджаабад провинции 
Пенджаб. По последним дан
ным, погибли 39 чолооок, око
ло ста раианы, иа них более 
60 иаходятся 1  тяжелом поло
жении.
По одной из версий, на соадух 
валатол аатомобиль, лрипар- 
коаанный рядом с местом, где 
проходил съезд запращаиной 
суннитской религиозной грул- 
пиросхи «Силах-о-Сакабо». По 
другой — водитель-смортник 
направил мтоманяму с 7-ки- 
лограммовой бомбой прямо в 
манифестацию, а которой 
приняли участие белое трех 
тысяч аарумичих. Черва на
сколько секунд сработало 
мцс одно варьюноо уетройет- 
ю,прикряллоииоа к мотоцик
лу, также припаркованному к 
им ту сбора мруюирис.
Съезд прояодилск в память о 
лидера «Сипах-а-Сахаба» 
Ааима Тарика, убитом год на
зад в евоай маииню ю  ароиа 
етолкнояаниа с шиитскими 
мусульманами а окрсетиостях 
пакистанской столицы Исла
мабада. Один иа ныисшиих 
лидеров «Сипах-е-Сахаба» 
тотчас соэложил отвстстаси- 
ность ас сарысы в Шуджааба- 
да на радикальных шиитских 
муеульами.
В общем, налицо очередное 
прояиланис застсролых про
тиворечий нс ролитиоаиой ое- 
носс между шиитами и еуиии- 
тамй. Шииты еостасляют с 
стране меньшинство и часто 
ааляютея объектом имидо- 
ний суинитоя-радикалоя. Не
маловажен, однако, и акетро- 
мистекий хароктар проетуп- 
лоиия. Вооружаииая еуииит- 
екая группировка «Смпx-о- 
С и а б а » — одн■ IIаеам и,аа- 
пращаниых проаидаитом 
страны Паромом Мушарро- 
фом. Есть много есидс- 
тольств того, что она лоддар- 
жимют данжаиио «Талибан» л 
лидера «Аль-Каиды» баи Ла-
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Зачем вам 
нужен 

компьютер 
дома?

В а м н т и м  Сидоренко

Игорь ИРТЕНЬЕВ,
поэт
-  Это мой рабочий инстру

мент, ведь на нем я набираю свои 
текоы . Рунку уже сто лет в РУ ке не 
держал. По электронной почте пе
реписываюсь с близкими и друзь
ями. а также решаю рабочие мо
менты. Ну. естепвенно, частень
ко захожу на различные сайты, но 
не развлечения ради, а все с опре
деленными целями -  ищу нуж 
ную для работы информацию. А 
вот никаких покупок через Сеть 
не делал. Мне проще пойти в ма
газин и купить. Все-таки в нашей 
стране подобный сервис еще не 
развит.

Дмитрий НОВОСЕЛОВ,
ПРЬДПРИНИМ.МЕЛЬ

~  Даже дома приходится рабо
тать, и компьютер для меня в этом 
плане просто незаменим. Иногда 
так складываются обстоятельст
ва, что при помощи компьютера 
мыспартнерамнзаключаемдото- 
вора, производим платежи, но это 
пока единичные случаи. Конечно, 
я пользуюсь поисковыми систе
мами, электронной поч той. Пере
писка стала доступной, а слав
ное -  быстрой. Все важные ново
сти получаешь уже через несколь
ко минут.

Борис ХМЕЛЬНИЦКИЙ,
.ЭКТЕР. РЕЖИССЕР:

-  Дома компьютер есть, но 
для меня он просто предмет мебе
ли. Я. как говорится. -  чайник, и 
даже не знаю, с какой стороны к | 
нему подходить. Просто нет осо- | 
бой необходимости. Я вообще в | 
технике абсолютно ничего не по- ' 
нимаю. С мобильным телефоном
и то не всегда справляюсь. А вы 
говорите -  компьютер.

Наталья КОРКИНА,
окулиа
-  Я живу в центре столицы, и 

в продуктовых магазинах, кото
рые находятся возле дома, цены 
просто заоблачные. Поэтому 
мне гораздо выгоднее покупать 
продукты через Интернет. Захо
дишь на нужный сайт, выбира
ешь, что тебе нужно, заполняешь 
бланк и указываешь время, когда 
тебе удобно, чтобы заказ доста
вили, Когда курьер с пакетами 
прибывает, я все проверяю и 
расплачиваюсь. Правда, нужно 
заказывать не меньше чем на не
сколько сотен рублей, но я одним 
заказом и затариваю холодиль
ни к на целую неделю. М уж пы
тался еще квартплату вносить 
через Интернет, но потом мы 
просто попросили банк автома
тически отчислять эти суммы со 
счета,

Арсен РУБАНЦЕВ,
АДМИНПСТР.АТОРСЕТЕЙ
(Долгопрудный);

-  Компьютер я использую в 
самых разнообразных целях. Во- 
первых. он прекрасный замени
тель всякого чтива, как газет, так 
и книжек. Например, на сон гря
дущий всегда можно почитать то. 
что хочется. Во-вторых, при по
мощи компьютера можно посмо
треть какой-нибудь новый , 
фильм, даже не имея дома телеви- ; 
зора, Пригодится комп и в хозяй- ; 
стве: у меня, скажем, есть мысль 
установить веб-камеру напротив 
счетчика на электричество и регу- ; 
лярно отправлять данные кар
тинкой хозяину квартиры, кото
рую я снимаю (счета он сам опла- ; 
чивает). -  все равно мы с ним по
стоянно по электронке переписы
ваемся.

Татьяна БРЕЕВА,
ГЕОЛОГ

-  я с помощью компьютера 
отдыхаю после тяжелого рабоче
го дня. Но не как все (играю в иг
рушки или слушаю м узы ку), а 
мастерю клипы. Это так оказа
лось увлекательно и захватыва
юще, что близкие даже обижа
ются -  я вроде как и лома. но ме- 
ня вроде как и нет, вся в компью
тере. В свое время я закончила I 
специальные курсы и даже дума
ла сменить профессию, но оказа
лось. что в денежном плане это 
невыгодно. Теперь и чтобы на
вык не пропадал, и чтобы доста
вить друзьям приятный сюр
приз, я из всяких наших растяну
тых любительских видеофиль
мов о совместных пикниках на 
природе или застольях делаю се
ми- десятиминутные симпатич
ные клиники, снабжая их .забав
ной музыкой и заставками.

«Железный кулак» 
может отдыхать

Чемпион мира в супертяжелом весе Виталий Кличко  
освобожден от обязательной защиты титула в течение шести месяцев

8 октября

ЛЮБОПЫТНОЕ решвЕсие было 
принято членами Исполкома 
Всемирного боксерского совета 
в ходе 42-го конгресса на тай
ском острове Пхукет,

Старший из братьев Кличко 
Виталий получил возможность 
в течение шести месяцев обой
тись без обязательной защиты 
своего титула. Именно такое ко 
личество времени необходимо 
американскому боксеру Джейм
су Тони,чтобы восстановиться 
от травмы. Как только Тони по
правится. он сможет вступить в 
бой за право считаться офици
альным претендентом на титул, 
которым владеет Виталий.

Американец в рейтинг-листе 
супертяжелого веса занимает 
первую позицию, однако руко
водство совета приняло реше
ние сделать вакантным статус 
официального претендента и в 
дальнейшем устроить «отбо
рочный» поединок, победитель 
которого станет первым канди
датом на бой за звание чемпио
на мира с Кличко. Кандидатами 
на отборочный поединок поми
мо Тони являются также амери
канцы Хасим Рахман (второй 
номер в рейтинг-листе) и М он
ти Баррет (третий). Впрочем, 
пока Джейсон болен, и о дета
лях будущего поединка можно 
только догадываться. В этой си
туации Виталий может не бо
яться за свой высокий титул, и 
только от самого Виталия будет 
зависеть, захочет ли он провес
ти так называемую «доброволь
ную защиту» титула, то есть бой 
с любым боксером, входящим в 
число пятнадцати лучших. Так 
что украинский «Железный ку 
лак». как прозвали Виталия на 
Западе, может и не проводить 
запланированный на ноябрь ти 
тульный бой с британцем Дэнни 
Уильямсом, который был ут 
вержден на седьмой позиции те
кущего рейтинга. Однако сам 
Виталий в короткой беседе с 
корреспондентом «РГ» отмел

все сомнения относительно бу- 
лущсч'о поединка:

- Я нахожусь в хорошей фор
ме. Это наша фамильная с братом 
черта -- прибавлять от боя к бою. 
Владимир это показал в своем по
следнем поединке. Нынешнее ре

шение совета было вызвано необ
ходимостью, и для меня в нем епь  
свой плюс -  я могу лучше подго
товиться. Но в то же время счи
таю, что мне вполне по силам до
казать свое право называться чем
пионом не в кулуарах, а на ринге.

-  Недавно вы с Владим иром  
реш или сами о р га н и зо в ы 
вать для себя бои. С чем это 
связано?

-  А какой смысл менять од
ного промоутера на другого.^ С 
каждым из них возникало мно-

Ш Виталий Кличко может полгода 
на бояться за свой титул.

жество проблем. Зачем нам это 
нужно, когда мы и сами можем 
прекрасно справляться с органи
зационными вопросами.

«Мышата» готовят сюрприз
сборная Люксембурга надеется удивить россиян 

и весь футбольный мир

Юрий Ярыгин

ЗАВТРА в столице Великого 
Герцогства сборная России сыг
рает свой второй матч в рамках 
отборочного турнира чемпиона
та мира. В стартовой встрече со 
сборной Словакии команда Ге- 
оргия Ярцева на поле стадиона 
«Динамо» сыграла вничью — 
1 : 1 .

: Судя по тому, что заявляют
накануне матча с россиянами 
футболисты из Люксембурга, 
наших ребят завтра ждет «хо-

I; лодный прием».Люксембуржцы 
готовы дать бой одному из фаво
ритов группы. В предыдущем до

машнем матче со сборной Лат
вии подопечные «мышонка» 
(так звали главного тренера лю
ксембуржцев Симонсена в то 
время, когда он блистал на фут
больных полях Европы в качест
ве игрока) были очень близки к 
тому, чтобы сотворить громкую 
сенсацию. По ходу встречи с уш - 
стниками финальной части Ев
ро-2004 люксембуржцы вели 
3:2, но в итоге все-таки уступили 
-  4:3.

Полузащитник сборной Л ю к
сембурга Гордон Браун, забивший 
гол в ворота команды Латвии, не 
прочь отличиться и в матче с рос
сиянами.

- От пас не ждут успеха, по
скольку соперник намного силь
нее, -  заявил Браун. -  Но нам это

только на руку: мы настраиваем
ся удивить футбольный мир.

Вчера Аллан Симонсен назвал 
фамилии 18 игроков, которые мо
гут выйти против сборной России.

Вратари: Бесич («Эсперанж»), 
Флик («Женесс»),

Защитники: Федершпиль
(«Этцелла»), Хелленбранд
(«Спора»), Хоффман («Этцел
ла»), Петерс («Эсперанж»), Ша-

ульс («Женесс»), Шнелль («Айн
трахт». Германия).

Полузащитники: Кардони
(«Женесс»), Ди Доменико («Эс
перанж»). А. Левек («Этцелла»), 
Маннон («Этцелла»), Молитор 
(«Эсперанж»), Реми («Дюде- 
ланж»), Штрассер («Боруссия» 
М. Германия).

Нападающие: Браун («Же
несс»). Коллетт («Эсперанж»).

«Динамо» 
будет чемпионом

Вчера руководители столичного футбольного 
клуба дали пресс-конференцию

ИЗ п е р в ы х  у с т

Юрий Ярыгин

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Счетной па
латы и попечительского совета 
легендарного столичного кл у
ба, переживающего сейчас не
легкие времена, Сергей Степа
шин заявил, что перед ком ан
дой поставлены самые высо
кие задачи на ближайшие три 
года.

-  Ближайшая задача - выиг
рать Кубок России.а в течение 

; трех лет стать чемпионами и 
выйти в Лигу чемпионов.

Руководитель сказал, что до 
прихода нынешнего тенералыю- 
IО директора команды Юрия За
варзина у «Динамо» были долги 

‘ на сумму 13,5 миллиона долла
ров,

«И только сегодня мы можем 
ска:)ать. что этот долг погашен». 
- сказа.п Степашин.

М ежду тем
Сборная России лишилась сразу трех ведущих и гроков . 
Сы грать в Люксембурге и П ортугалии ие см огут напада
ю щ ий  Александр Кержаков, вратарь Сергей О вчинников  
и полузащ итник Д м итрий  Хохлов. Всех троих подвели 
травмы . Вчера в Лю ксем бург отправились лишь 18 и гр о 
ко в  сборной России. Место выбывш его О вчинникова за
нял армеец И горь Акинф еев, срочно вызванны й из рядов 
«молодежки».

Короткая вода 
до золота доведет

Вчера в Индианаполисе 
стартовал чемпионат мира

Павел Петровский

Между тем
Президент крупной  ком пании и владелец м осковского 
«Динамо» Алексей Федорычев в интервью  изданию 
«РКОспорт» сообщил, что сделал предложение Олегу Ро
манцеву стать главным тренером клуба.

БОЛЕЕ 600 спортсменов из 
100 стран решили принять уча
стие в седьмом чемпионате 
мира по плаванию на короткой 
воде. Соревнования пройдут в 
25-метровом бассейне, вре
менно сооруженном на одной 
из самых современных спор
тивных арен мира — «Консеко 
Филдхаус», домашнем стадио
не баскетбольного местного 
клуба «Пэйсерз»,трибуны ко 
торого вмещают 17 тысяч 500 
зрителей Чемпионат продлит
ся до 11 октября

Нынешние соревнования бу
дут не менее захватывающими, 
чем олимпийские старты в Афи
нах. Особый интерес вызывает 
выступление обладателя шести 
золотых медалей Олимпиады 
американца Майкла Фелпса, На 
этом турнире спортсмен вновь 
намерен побороться за несколь
ко наград, причем ему придется 
выйти на дорожку шесть раз вте- 
чемие пяти дней начиная с бли
жайшего четверга. Фелпс плани- 
|)ует принять участие в заплывах 
па 200 метров свободным сти
лем, 200 метров баттерфляем, 
100,200 и 400 метров комплекс
ным плаванием и эстафете 4 по 
200 свободным стилем.

Реальная
утопия

Ирак и Иордания 
планируют подать заявку 

на организацию 
финального турнира 

чемпионата мира 
по футболу 2014 года

О чем I оворнт

Иван Галин

ПЕРВЫЕ переговоры между 
представителями двух стран по 
этому вопросу уже состоялись.

На первый в,згляд эта идея вы
глядит утопичной и даже бредо
вой. Кто же сегодня всерьез будет 
рассматривать эти кандидатуры? 
Политическая обстановка в Ира
ке и на Ближнем Востоке в целом 
весьма далека от идеала. Вряд ли 
в ближайшее время кто-то из вы
сокопоставленных чиновников 
ФИ Ф А отдаа свой голос в пользу 
Ирака и Иордании, если они дей
ствительно сделают заявку на 
проведение Мундиаля-2014, Да и 
среди футболистов и тренеров ве
дущих национальных команд 
планеты найдется немного жела
ющих рискнуть своим здоровьем, 
а то и жизнью, соглашаясь на про
ведение мирового первенства в 
этих «горячих точках*.

Наверное, в Ираке и Иордании 
прекрасно понимают, что их идея 
о совместном проведении фи
нальной части чемпионата мира 
выглядит пока не очень привлека
тельно, Однако не считают ее бес
перспективной. На днях наслед
ный принц Иордании Хамза бен 
аль-Хусейн .заявил:

-  На сегодняшний момент 
кандидатуры Ирака и Иордании 
маловероятны для рассмотрения, 
однако через три или четыре года 
обстановка улучшится и проведе
ние чемпионата мира по футболу 
в этих странах может стать реаль
ностью...

Напомним, что сборная Ирака 
на Олимпиаде в Афинах произве
ла фурор, дойдя до полуфинала.

С Е ГО Д Н Я  В Э Ф ИРЕ

В а л ери й  К и ч и н

Любителям старого музыкаль
ного кино -  «Я уенжу тебе ■ 
саоих с м х »  •* *  («Культура». 
11.00), сентиментальный биогра
фический фильм, основанный на 
жизни и сочинениях композито
ра Раса Кана (в этой роли Дэнни 
Томас). Рассказ идет от имени его ; 
жены и музы Грэйс, которая в по- | 
ру создания фильма была жива и 
вполне удовлетворилась тем, как 
ее изобразила популярная в ту по-  ̂
РУ актриса и певица Дорис Дэй. В ; 
фильме много замечательных пе
сен Кана -  в частности, таких зна
менитых, как А т'1№ С к)(Рип и И I 
Нас) 10 Ве Уои, Режиссер -  Майкл 
Кертиц. 1951 г.

Любителямавантюрных коме
дий -  «Огреблеяиет>-1т л ь ш 1- 
скн»  (ТЬе 1иНа11 ̂ оЬ) * **  (НТВ, 
23,25). Еще в тюрьме Чарли Кро
кер разработал план ограбления 
фургона с золотыми слитками. 
Для этого придется отвлечьтурин- 
ские власти специально организо
ванной автомобильной пробкой, 
которая парализует город, зато на
градой будут4миллиона долларов 
и неожиданный финал картины. 
Играют Майкл Кейн, Ноэл Кауард, 
Бенни Хилл. Режиссер -  Питер 
Коллинсон,1%9г.

Тем, кто предпочитает погру
стить о несбывшемся, печальный 
случай предоставит французская 
комедия «Удар голоаой» *** 
(«Культура», 22.30). В ней играет 
молодой актер Патрик Деваэр, 
ставший известным после фильма 
«Вальсирующие* и всегда играв- 
щий. как сказал поэт, «до полной 
гибели всерьез*. Он ухитрялся да
же в проходные свои роли вклады
вать глубоко личную драму чело
века, который не может пережить 
разрушения романтических иллю
зий и принять окружающий мир 
таким, каков он есть. В 1982 году в 
возрасте 35 лет на взлете своей

карьеры актер покончил с собой. 
«Удар головой* снят тремя годами 
раньше, здесь Патрик Д еваэр игра
ет бывшего футболиста, которого 
выгнали из команды и уволили с 
работы, он даже попадает в тюрь
му, но в конечном итоге приносит 
своей команде победу. Режиссер -  
Жан-Жак Анно («Любовник», 
«Врагуворот»),

Любителям хорошего кино -  
вторая и лучшая часть трилогии 
Кшиштофа Кесьлевского «Три 
ц м т ш  б е л ы й .* ” *  (ТВЦ, 0.45). 
Напомню, что названия трех кар
тин символизируют три цвета 
французского флага и базовые по
нятия французской демократии: 
свободу, равенство и братство. Ра
венства между еще недавно лю
бившими друг друга супругами 
быть не может: он поляк-эмиг
рант в Париже, она француженка, 
и чувство их давно угасло, и в по
стели они холодны. Его попытки 
заработать, неумело музицируя в 
метро, для неесмехотворны. Воб- 
щем. жизнь на чужбине не зада
лась, и герой решается нелегально 
улететь обратно на родину в чемо
дане своего друга. ИграютЗбигнев 
Замаховски.Жюли Дельпи. 1993г.

■ ЖюлиДвлым.

Звездочки после названия означают: ****— шедевр, — не пропу
стите, * *— если нечего делать, * — лучше погулять.

НА С АЙ ТЕ  ..РГ»

•российская
Г А З  Е - Т А

Читательский рейтинг
1, Мария Соколова. «Люди в рамках» 

уд»ув.гд.ги/2004/10/07/аегороПу.Мт1
Комментарии читателей;
-  Проблема даже не в том, кто виноват (это. без сомнений, авиа

компания). Главное, что эффекта от этих мер можно не ждать. Нер
вотрепка для пассажиров, грибок от бахил им же. а того, кого надо, 
проведут через ВИП-зал. провезут с голубыми номерами, с мигал
ками и доставят прямо к  трапу. С*ргой

-  Эти нововведения в целом проблему не решают. Все хотят как 
лучше, а договориться, рассмотреть проблему в целом, наверное, 
не хотят. Д. А. Вертухам1

3. Наталья Козлова. «Кто крайний рядом с покойником» 
«»».гд,ги/2004/10/02.гиву.Ыт1

Комментарии читателей:
-  Наталья Козлова подготовила отличный материал. Выразила 

точку зрения значительной части общества по отношению к мили
ции. К  сожалению, люди боятся милиции. Посетившие нашу стра
ну иностранцы уже говорят, что в нашей стране опасность предста
вляет милиция. И виной тому те же начальники в погонах, которые 
устроили «дело Пуманэ*. Евгений

3. Андрей Шаров, Татьяна Зыкова. «Иностранники» 
шп1У.гд.ги/2004/10/02/\/у(1уогеп1е.)11т1

Комментарии читателей:
-  Не надо изобретать велосипед, надо перенять опыт страны, 

имеющей самый большой опыт в иммиграционных вопросах, -  
США. К  этому надо добавить тот факт, что Россия не Америка со все
ми вытекающими негативными последствиями. Т.е. охрана границ, 
особенно южных и дальневосточных, должна быть усилена десяти
кратно. Борьба со взяточничеством в милиции должна быть пре
дельно жестокой. Средства? Штрафовать на большие суммы самих 
«виновников торжества» .если нет денег -  использовать их труд на 
строительстве границ. Юрий
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